
Есть встать в строй!
Президент России Владимир ПУТИН подписал 

указ о призыве граждан, находящихся в запасе, для 
прохождения военных сборов в Вооруженных силах РФ 
и органах Федеральной службы безопасности. Получить 
такую повестку может, по сути, любой резервист РФ.

26 апреля 2021 года президент Вла-
димир Путин подписал указ № 247 о 
призыве резервистов на военные сбо-
ры. Военный комиссар РСО–А Абрил 
АБДУЛЛАЕВ рассказал «СО», с чем 
связано такое решение. По его сло-
вам, здесь нет скрытого смысла:  
такой указ подписывается ежегодно, 
и не стоит его связывать с событиями, 
связанными с внутренней или внеш-
ней политикой страны.

– На бытовом уровне появление 
такого документа воспринимается 
населением как неординарное со-
бытие, и сразу возникают различные 
суждения и толкования, которые 
увязывают со сложной междуна-
родной обстановкой вокруг Россий-
ской Федерации, – говорит Абрил 
Абдуллаев. – В связи с этим хочу 
пояснить: подобные указы издаются 
Президентом РФ ежегодно. Призыв 
граждан, состоящих в запасе, для 
прохождения военных сборов яв-
ляется неотъемлемой и составной 
частью ежегодной плановой боевой 
подготовки вооруженных сил страны. 
На военных сборах граждане восста-
навливают и совершенствуют навыки 
обращения с оружием, осваивают но-
вые образцы вооружения и военной 
техники, которые поступили в войска 
за последние годы. 

При этом, уточняет военком, в пе-
риод военных сборов призванные для 

их прохождения граждане не при-
влекаются к выполнению каких-либо 
специальных или боевых задач – они 
занимаются исключительно плановой 
учебой.

По идее, получить повестку на 
сборы может каждый российский 
гражданин, находящийся в запасе 
– то есть до 60 лет. Однако на прак-
тике шанс провести месяц в армии 
имеют далеко не все резервисты в 
этом году, а лишь их ограниченное 
количество. Точная цифра пока не-
известна – ее устанавливают штабы 
военного округа. Согласно стати-
стике прошлых лет призывают, как 
правило, всего несколько тысяч по 
всей стране. Продолжительность, 
место и время проведения такой 
переподготовки определяют в мини-
стерстве обороны и других силовых 
ведомствах. 

(Окончание на 2-й стр.)

Что для вас Первомай?
Сергей Владимирович, ветеран труда, 

г. Владикавказ:
– Праздник Первомая, конечно, навсег-

да останется в моей памяти как один из 
самых ярких и любимых. Я в то советское 
время работал на стекольном заводе, был 
участником заводского духового оркестра. 
К празднику мы обычно начинали готовить-
ся заранее, за месяц-полтора. Подбирали 
репертуар, согласовывали его в профкоме.

Первого мая наша колонна обычно дисло-
цировалась в районе нынешнего минсельхо-
за, на ул. Армянской. Все были празднично 
одеты, в прекрасном настроении. Повсюду 
слышался смех, играла музыка. Проходя 
мимо правительственной трибуны на площа-
ди Свободы, в ответ на приветствия дикто-
ра, встречавшего трудовые коллективы, мы 
дружно кричали «Ура!» и махали флажками. 
А потом, по традиции, собирались все вме-
сте за праздничным столом и отмечали это 
прекрасное событие…

Светлана ВОРОНИНА, г. Моздок, соц-
работник:

– По возрасту первомайские демонстра-
ции я не застала. Но лозунг «Мир. Труд. 
Май» на стене одного из зданий города 
Моздока прочно соединил эти понятия в 
моем сознании. Это праздник, накануне 
которого проходят субботники, и все свер-
кает свежей краской, благоухает цветущей 
вишней и сиренью. А раз праздник, то это 
«маевка» – выезд на природу, на дачу, в 
сад к друзьям и, конечно, на шашлыки! 
Мне кажется, даже в ненастную погоду на 
Первомай воздух наполняется ароматом 
шашлычного духа.

Роза ЗАНГИЕВА, г. Алагир: 
– Первомай напоминает мне о неповтори-

мом времени в жизни человека – детстве 

и юности. Я помню, что в этот день всегда 
было тепло и солнечно. В моем родном 
городе проходила демонстрация трудовых 
коллективов, люди были веселыми и наряд-
но одетыми, смеялись, улыбались, разма-
хивали флажками. В каждой колонне ехала 
машина, груженная продукцией, которую 
выпускало предприятие или производило 
хозяйство. Как это было интересно! Помню 
снопы пшеницы, маленьких поросят и телят 
в кузове. А еще помню, что обязательной 
частью праздника была покупка мороже-
ного и лимонада, которые в то время были 
необыкновенно вкусными. По прошествии 
многих лет я вспоминаю именно эти картин-
ки из прошлого.

Агубе ГАЦАЛОВ, председатель совета 
«Стыр ныхас» с. Чикола:

– Для людей моего поколения Первомай 
– праздник из числа самых любимых. Во-
первых, он считается символом пробуж-
дения природы, настоящей весны, тепла. Я 
никогда не забуду и то, как в прежние годы 
готовились и отмечали этот праздник – с 
гармошкой, танцами, песнями, спортивны-
ми состязаниями, с шарами и цветами.

А знаменитый лозунг «Мир! Труд! Май!» 
разве сегодня не актуален?

Асланбек БЕКОЕВ, заместитель пред-
седателя Комитета РСО–А по делам 
молодежи: 

– Первое мая для меня ассоциируется с 
единением народа. В этот день все выходят 
на демонстрацию и на праздничные гуля-
ния. На проспекте Мира и в Центральном 
парке культуры и отдыха им. Коста Хетагу-
рова люди встречаются, вместе празднуют 
и отдыхают. Погода в этот день выпадает 
чаще всего теплая и солнечная. От этого 
появляется отличное настроение и жела-

ние провести приятно время. В этот день я 
также люблю выезжать на природу вместе 
с родными и близкими людьми.

Сергей С., историк:
– Конечно, мне, как и многим, дороги 

воспоминания и ощущения детства, свя-
занные с празднованием Первомая. А 
сейчас я не вижу большого смысла в этом. 
Считаю, в России это был искусственно 
рожденный праздник. Безусловно, соли-
дарность трудящихся – важная ценность, 
но обычно приживаются в народе и ста-
новятся любимыми те праздники, кото-
рые возникают естественно, в душевном 
порыве. Лично меня 1 мая не охватывает 
та радость, которую ощущаешь, к при-
меру, во время религиозных православ-
ных праздников. Зачем кривить душой? 
Раньше у нас были одни идеалы, сейчас 
другие. Люди изменились, страна уже 
другая. Пересмотреть этот вопрос, мне 
кажется, нужно. 

Людмила ДЕЙКИНА, пенсионерка:
– Лично для меня Первомай – большой 

праздник. Я люблю его даже больше, чем 
Новый год. Нет морозных дней, холодных 
ветров и снегопадов, на улицу так и манят 
цветущие деревья и весеннее солнце. 
Душа от этого тепла поет, благоухает. Я 
помню, в молодости все этот день очень 
ценили, выходили на улицы, наслаждались 
природой, пели и общались. На площадь 
выходили члены правительства пообщать-
ся с народом, поблагодарить нас за труд. 
Сейчас, к сожалению, нет у молодежи 
той любви к празднику, какая у нас была. 
Повторю девиз, сопутствующий нашим 
гуляниям и песнопениям в тот день, – 
«Мир, труд, май, товарищи! Да здравствует 
Первое мая!»

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИРАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ

СБОРЫСБОРЫ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

29 АПРЕЛЯ 2021 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 75 (28271)

По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 29 апреля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 
кратковременный дождь, гроза. При грозе усиление ветра. 
В горах слабая лавиноопасность. Температура воздуха по 
республике 17–22, во Владикавказе 18–20 градусов тепла.

74.94 90.43-0,02

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По дан-
ным Министерства здравоохранения РСО–А, на 
8.00 28 апреля 2021 года новая коронавирусная 
инфекция подтверждена у 16713 человек (+9 за 
сутки), из них: 16195 выздоровели, 196 умерли; 
число активных случаев (больных в настоящее 
время) – 322.

♦ РЕПЕТИЦИИ. Проспект Мира и улицы, при-
мыкающие к нему, будут перекрыты 29 апреля, 
3, 5, 7 мая с 6 до 8 часов утра. Ограничения свя-
заны с проведением репетиций Парада Победы.

♦ ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ. В Мацуте воспитанники 
сельской школы-интерната совместно с уче-
никами чиколинской школы № 2 расчистили 
территорию мемориала павшим солдатам Ве-
ликой Отечественной войны. Об этом расска-
зал начальник отдела молодежной политики 
Ирафского района Царай Цориев. «Мы серьез-
но подходим к данному вопросу. Патриотизм 
у жителей Осетии заложен в генах. Сегодня 
дети должны понимать, какой ценой их деды и 
прадеды победили в Великой Отечественной 
войне. Поэтому мы возим их по мемориалам, 
показываем, рассказываем историю нашего 
народа», – поделился он.

♦ НОВЫЕ МОЩНОСТИ. Перед началом посев-
ной кампании фермерские хозяйства Дигорского 
района приобрели новую сельскохозяйственную 
технику: 11 тракторов, 3 самоходных машины-
опрыскивателя с эффектом тумана и 2 машины 
для посева семян. Такой техники в республике до 
сих пор не было. Обновление парка позволит уве-
личить производственную мощность хозяйств.

♦ ПО СТАРОЙ ПРИВЫЧКЕ. Во Владикавка-
зе прошел творческий вечер Алексея Караева, 
автора большого количества анимационных 
фильмов, лауреата Государственной премии 
России. Известный режиссер-мультипликатор 
ответил на вопросы зрителей, рассказал о 
создании своих фильмов и о дружбе со сверд-
ловским обществом осетинской культуры име-
ни Галати. В рамках мероприятия состоялся 
премьерный показ короткометражной картины 
«Привычка» по мотивам стихотворения Коста 
Хетагурова.

♦ ЮН ЫЕ И СМЕШНЫЕ. Во Владикавказе 
стартует новый сезон лиги КВН «Алания». 
Первая игра долгожданного нового сезона 
состоится 2 мая и пройдет в концертном зале 
СОГУ. Сейчас идет отбор команд для участия 
в лиге. «Мы пошли на эксперимент в этом году, 
объединили работу двух лиг – «Алании» и «Сту-
денческой». На сегодняшний момент у нас 20 
команд зарегистрировалось, но после жесткого 
редакторского отбора их, скорее всего, станет 
гораздо меньше», – рассказал руководитель 
республиканского театра КВН Сослан Плиев. 

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

Праздник шагает 
по планете

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:56
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НЕСТИХАЮЩЕЕ ЭХО ВОЙНЫ
Для большинства 

живущих Великая 
Отечественная – это 
далекая история, однако, 
немало и тех, для кого 
это часть их собственной 
жизни. К этому 
меньшинству относятся 
не только прошедшие 
войну, но и ее «дети». 
Их цепкая память по-
прежнему будоражит 
оголенный нерв 
пережитого и не дает 
забыть великую беду и 
великий подвиг народа, 
победившего ее…

В прошлом году на Мемориале 
Славы во Владикавказе появи-
лись почти семь десятков экзоти-
ческих для наших широт деревьев 
– туи. В отличие от доморощен-
ных берез, кленов, дубов и грабов 
«пришельцы» зеленеют круглый 
год. Здесь, на мемориале, это вы-
глядит особенно символично – как 
неувядающая благодарная память 
живых о подвиге полегших на по-
лях войны во имя Родины, ради 
нынешних и будущих поколений.

Ежедневно приходящие сюда, 
конечно, считают, что все создан-
ное на мемориале – это единый 
план одного гениального творца, 
воплощенный могучей рукой госу-
дарства. Во многом это действи-
тельно так, но правда и то, что 
за свою более чем полуторадеся-
тилетнюю историю мемориал не 
остался окаменевшим памятни-
ком. Он стал частью жизни мно-
гих людей, живет и развивается 
благодаря их неравнодушию, ис-
кренней признательности павшим 
защитникам Отечества и вложен-
ному в него труду.

Вот почему год назад мемориал 
стал еще зеленее и красивее, а 
сделали это Иван Плиев и его 
единомышленники.

– Наша семья переехала в Май-
рамадаг в 1957 году, когда мне 
было 13 лет, – вспоминает Иван 
Микеевич. – Там я узнал о герои-
ческой обороне Суарского ущелья 
горсткой курсантов бакинских во-
енных училищ и жителей села. Об 
этом нам много рассказывал заме-
чательный директор школы Вла-
димир Темболатович Апаев, а я 

и мои однокашники стали собирать 
сведения о погибших, устанавли-
вать, кто из них где похоронен. Во 
время боев погибших хоронили не 
только в самом ущелье, но и прямо 
во дворах 145 домов села.

Нам удалось выяснить имена 
124 курсантов и жителей села, 
собрать их документы и личные 
вещи. В начале 1960-х прах за-
щитников перенесли в братскую 
могилу в центре села, и возникла 
идея создать музей, который стал 
одним лучших в республике.

Собирая воспоминания одно-
сельчан о защитниках Суарского 

ущелья, я стал делать записи и 
показал их Владимиру Тембола-
товичу. Вот тогда он и сказал, 
что я должен написать и издать 
книгу…

Из этого рассказа убеленно-
го сединой человека стали ясны 
мотивы его недавнего поступка, 
однако, загадкой оставалось – по-
чему именно туи?

– По образованию я юрист, но 
долгие годы работал заммини-
стра плодоовощного хозяйства 
республики, потому что как быв-
шему сельскому жителю мне были 
близки «дела земные», – издалека 

начинает ответ на вопрос Иван 
Микеевич. – У меня появился при-
усадебный участок, и я выращи-
вал на нем все что только можно! 
Правдами и неправдами добывал 
и сажал семена, выращивал са-
женцы, черенки обычных и дико-
винных растений.

Однажды моим розарием вос-
хитился тогдашний мэр Владикав-
каза Михаил Шаталов. В ответ я 
подарил городу 350 кустов роз, 
которые долгие годы украшали 
проспект Мира и радовали глаз 
горожан и гостей города.

(Окончание на 2-й стр.)

ПАТРИОТЫПАТРИОТЫ

В срок и без срывов

Разработать систему по оздоровлению 
республиканского здравоохранения и 
провести аудит отрасли – такие поручения 
дал врио Главы Республики Северная Осетия 
– Алания Сергей МЕНЯЙЛО врио заместителя 
председателя правительства – врио министра 
здравоохранения Тамерлану ГОГИЧАЕВУ в ходе 
рабочего совещания.

На повестке – льготное лекарственное обеспечение жителей, 
проживающих в отдаленных районах республики, укрепление ма-
териально-технической базы медучреждений, а также исполнение 
мероприятий в рамках национального проекта «Здравоохранение».

С докладом о реализации региональной программы модерниза-
ции первичного звена системы здравоохранения РСО–А выступил 
Тамерлан Гогичаев. По его словам, в 2021 году планируется стро-
ительство 4 объектов здравоохранения – двух врачебных амбу-
латорий в селениях Коста и Хумалаг, а также двух фельдшерско-
акушерских пунктов в селениях Рамоново и Мацута. Кроме того, 
капитально отремонтируют 6 объектов: 4 врачебные амбулатории 
в селах Дзуарикау, Црау, Сурх-Дигора и Гизель, поликлиническое 
отделение Ирафской ЦРБ и детское поликлиническое отделение 
Дигорской ЦРБ.

Комментируя выступление главы республиканского минздра-
ва, Сергей Меняйло поинтересовался тем, как велись работы в 
рамках реализации нацпроекта «Здравоохранение» в 2020 году, в 
частичности, строительство ФАПов и их своевременная сдача в экс-
плуатацию. По словам министра здравоохранения, планировалось 
открыть 36 ФАПов. Из них 35 введены в эксплуатацию, а 1 объект, 
расположенный в селении Горная Саниба, не удалось сдать в срок. 
Работы на нем до сих пор не завершены. Сергей Меняйло выразил 
недовольство по данному поводу и подчеркнул, что срывов в ре-
ализации мероприятий национальных проектов быть не должно. 

Кроме того, врио Главы РСО–А уточнил у врио министра строи-
тельства и архитектуры Константина Моргоева сроки завершения 
строительства объектов, возведение которых планируется в 2021 
году, и отметил, что все они должны быть сданы в установленное 
время. Также Сергей Меняйло еще раз обратил внимание врио 
министра здравоохранения на необходимость наличия аптечных 
пунктов в любом ФАПе – у каждого жителя всегда должна быть 
возможность приобрести лекарственные препараты.

В ходе диалога специалисты озвучили проблему нехватки реани-
мобилей в республике, к тому же в Республиканской клинической 
больнице скорой медицинской помощи отсутствует магнитно-резо-
нансный томограф, и эти проблемы необходимо решать.

(Окончание на 2-й стр.)



«Мы все 
гордимся вами!»
Вице-президент Федерации конного спорта 

России, участник двух летних Олимпийских игр, 
заслуженный мастер спорта международного 
класса Владимир ТУГАНОВ награжден орденом 
«Слава Осетии».

Высшую награду Республики Северная Осетия – Алания 
вручил врио заместителя председателя Правительства РСО–А 
– Полномочного представителя РСО–А при Президенте Россий-
ской Федерации Борис Джанаев.

Обладателем ордена всемирно известный конник, много-
кратный победитель турниров международного уровня стал 
за выдающиеся спортивные достижения и пропаганду конного 
спорта.

«Это большая честь для меня – вручить вам высшую госу-
дарственную награду Северной Осетии от руководства нашей 
республики за высокие достижения и тот огромной вклад, 
который вы вносите, помогая своей малой родине. Где бы ни 
находились, вы всегда достойно прославляете наш многона-
циональный народ. Мы все гордимся вами, а молодежь берет 
с вас пример. Спасибо за это! Дальнейших побед вам!» – по-
желал Борис Джанаев.

Владимир Туганов, в свою очередь, поблагодарил за такую 
высокую оценку, подчеркнув, что это и большая ответствен-
ность для него.

«Конечно, я сегодня волнуюсь, ведь это высшая награда 
Осетии, и для меня она особо дорога. Я многое выигрывал, но 
этот орден будет стоять на первом месте, потому что я награж-
ден указом главы республики, и это признание всего нашего 
народа. Результаты, которые мы все показываем на турнирах, 
это в первую очередь слава для республики и для России», – 
отметил Владимир Туганов.

Орден «Слава Осетии» – высшая государственная награда 
Республики Северная Осетия – Алания, учрежденная в 2009 
году. Его вручают гражданам за исключительные личные за-
слуги перед республикой, ее народом, связанные с развитием 
государственности, выдающимися достижениями в труде, 
защите жизни и прав граждан, укреплении мира, дружбы и со-
трудничества между народами, способствующими процветанию 
и славе Северной Осетии.

В числе награжденных – бывший Президент РСО–А Алек-
сандр Дзасохов, балерина, народная артистка СССР Светла-
на Адырхаева, олимпийский чемпион Артур Таймазов, дири-
жер, народный артист РФ Валерий Гергиев, главный тренер 
сборной команды России по футболу Станислав Черчесов.

Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А.

Режим самоизоляции для 
жителей Северной Осетии в 
возрасте 65 лет и старше с 1 
мая будет носить рекомен-
дательный характер. Соот-
ветствующий указ подписал 
врио Главы РСО–А Сергей 
Меняйло.

Также, согласно указу, 
работодателям, осущест-
вляющим деятельность на 
территории республики, ре-
комендуется перевести на 
дистанционный режим ра-
боты работников указанной 
возрастной категории.

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ
Временно исполняющий обязанности Председателя 

Правительства Северной Осетии Таймураз ТУСКАЕВ  провел 
прием граждан. Встреча с заявителями состоялась в 
приемной Президента Российской Федерации в РСО–А. В 
работе принял участие Главный федеральный инспектор по 
РСО–А Владимир КЕЛЕХСАЕВ.

Жители республики обратились за со-
действием в решении ряда актуальных 
вопросов. Таймураз Тускаев выслушал 
просьбы и предложения людей, обсудил 
пути решения волнующих их проблем.

С просьбой оказать содействие в вы-
делении денежных средств на платную 
операцию и дальнейшую реабилитацию 
обратилась жительница г. Владикав-
каз Елена К. В результате ДТП женщи-
на получила множественные травмы, 
длительное время проходила лечение, в 
том числе за пределами республики, для 
оплаты медицинских услуг брала креди-
ты. При этом доход семьи состоит из пен-
сии матери заявительницы – ветерана 
труда, и заработной платы дочери. Семья 
находится в тяжелом материальном 
положении. Таймураз Тускаев заверил 
– необходимая помощь будет оказана.

С аналогичной просьбой обрати-
лась Расита Т. Заявительница прожи-
вает с родителями и братом в частном 
трехкомнатном доме без ремонта. Отец 
является инвалидом 3 группы, регулярно 
нуждается в лечении и приеме лекар-
ственных препаратов. Со слов обратив-
шейся, в условиях пандемии провести 
стационарное лечение отцу не было 
возможности, в связи с чем лечение 
оказывалось в домашних условиях, не-
обходимые лекарственные препараты 
приобретались за счет личных средств 
семьи. Источником дохода являются 
пенсия отца в размере 7 200 рублей и 
заработная плата заявительницы – 11 
тысяч рублей. Мать временно не рабо-
тает. Образовалась задолженность по 
коммунальным услугам более 30 тысяч 
рублей. Семейный бюджет отягощен 

кредитами. Семья находится в тяжелом 
материальном положении. Таймураз 
Тускаев внимательно выслушал заяви-
тельницу и принял решение об оказании 
финансовой помощи, а министерству 
здравоохранения поручено изучить си-
туацию и проработать вопрос выделения 
льготных лекарственных препаратов.

В кратчайшие сроки материальная 
поддержка будет оказана и семье Ели 
Б. Женщина является инвалидом 2 
группы, проживает с супругом и двумя 
сыновьями. Заявительница страдает 
заболеванием тазобедренных суста-
вов, передвигается с помощью трости 
и нуждается в оперативном лечении. 
Старший сын – инвалид 1 группы, со-
стоит на учете в специализированном 
медицинском учреждении, полностью 
утратил способность к самообслужива-
нию. Круглосуточный уход за больным 
осуществляет младший сын женщины. 

Не останется без внимания и прось-
ба Лауры Б. Женщина обратилась с 
просьбой об оказании материальной 

помощи. По сообщению заявительни-
цы, один из ее несовершеннолетних 
детей попал в дорожно-транспортное 
происшествие и получил серьезные 
травмы. Мальчик остро нуждается в 
лечении за пределами республики, а 
средств у многодетной семьи недо-
статочно для поддержания здоровья 
ребенка. Семейный бюджет отягощен 
многочисленными кредитами. Учиты-
вая, что семья находится в тяжелом 
материальном положении, Таймураз 
Тускаев пообещал оказать финансовую 
помощь и содействие в лечении ребенка, 
подключив сотрудников министерства 
здравоохранения республики.

Жительница г. Алагира Нино Ч. за-
писалась на прием, чтобы попросить по-
мощи в решении вопроса по получению 
займа на развитие индивидуального 
предпринимательства. Молодая женщи-
на специализируется на предоставлении 
парикмахерских услуг более 12 лет, а 
при получении финансовой поддержки 
планирует организовать еще 5 рабочих 
мест и открыть салон красоты для жите-
лей района. Таймураз Тускаев пообещал 

оказать содействие в развитии индиви-
дуального предпринимательства.

Представитель семейного бизне-
са Марина А. на приеме рассказала о 
реальных перспективах производства 
электрической, распределительной и 
регулирующей аппаратуры в Северной 
Осетии. Именно этим производством в 
настоящее время семья занимается в 
Москве. В случае получения финансо-
вой поддержки от правительства ре-
спублики предприниматели планируют 
открытие указанного производства во 
Владикавказе, охватив в качестве рын-
ка сбыта весь Северо-Кавказский феде-
ральный округ. Оценив перспективность 
проекта, Таймураз Тускаев пообещал 
изучить просьбу и оказать содействие в 
получении финансовой поддержки.

По результатам приема граждан при-
нято 8 заявлений. Каждая из озвученных 
просьб передана в профильные мини-
стерства и ведомства, а их решение взя-
то под личный контроль врио председа-
теля республиканского правительства.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.
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По труду и честь
В зале заседаний АМС Правобережного 

района состоялось награждение работников 
этого муниципального образования.

День местного самоуправления – сравнительно молодой 
праздник, но значимость работы муниципальных служащих 
трудно переоценить. Все, начиная с руководителей админи-
страции и заканчивая водителями, – ежедневно трудятся ради 
процветания родного района. У каждого отдела свои задачи, 
большие объемы работы, требующие полной отдачи сил и вре-
мени. И тем приятнее, когда труд оценен и поощрен. В этом году 
шесть сотрудников администрации Правобережного района 
получили высокую оценку своей деятельности от республикан-
ской власти. Вручили награды коллегам глава Правобережного 
района Сослан Фраев и и.о. главы АМС Правобережного рай-
она Казбек Мрикаев. 

Первой поздравили заместителя главы АМС Правобережного 
района Зарину Айларову с присвоением звания «Заслуженный 
работник муниципальной службы РСО–А». Почетные грамоты 
Республики Северная Осетия – Алания за плодотворную дея-
тельность в органах местного самоуправления были вручены 
руководителю финансового управления Алле Самаевой, на-
чальнику отдела по реализации жилищных программ Жанне 
Беджисовой, начальнику документационного отдела Залине 
Козыревой, начальнику отдела муниципального имущества 
Ирине Пхалаговой и главному специалисту финансового 
управления Индире Итазовой. 

Сослан Фраев поблагодарил всех награжденных за высокие 
показатели в работе и пожелал коллегам дальнейших успехов 
в труде.

А. ИВАНОВ.

Есть встать в строй!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Как правило, в военном ведомстве используют «запасников» 

при проведении командно-штабных учений. В ходе таких сборов 
резервисты повышают свою квалификацию в теории и на прак-
тике изучают новинки военной профессии. 

После получения повестки резервист проходит медобсле-
дование и отправляется в воинскую часть, где он ставится на 
довольствие и получает обмундирование. Кормить резервистов 
будут в солдатской столовой. А режим дня не будет отличаться 
от режима солдата-срочника. Во время прохождения сборов 
гарантированно выплачивается средний заработок по месту ра-
боты, а минобороны будет выплачивать денежное содержание, 
зависящее от должности. Общая продолжительность военных 
сборов для граждан, находящихся в запасе, не может превышать 
два месяца. Общая же продолжительность военных сборов, к 
которым привлекается гражданин за время пребывания в за-
пасе, не может превышать 12 месяцев. Кроме того, граждане, 
находящиеся в запасе, могут призываться на военные сборы не 
чаще одного раза в три года.

От военных сборов освобождаются женщины, сотрудники 
некоторых силовых структур, ряд работников транспортной 
сферы, педагоги, граждане, имеющие трех и более несовер-
шеннолетних детей, члены Совета Федерации РФ, высшие 
должностные лица субъектов РФ, граждане, временно испол-
няющие обязанности высшего должностного лица субъекта РФ, 
и ряд других.

Наталья ГАЦОЕВА.

ПОРА СОЗИДАНИЯ
В рамках коммуникационной 

площадки «На местах» глава АМС 
Кировского района Казбек БАТЯЕВ и 
глава АМС Эльхотовского сельского 
поселения Эльбрус ГУТИЕВ ответили 
на вопросы представителей 
республиканских СМИ. 

Íàöèîíàëüíûå ïðîåêòû
Участие в национальных проектах – это хорошая 

возможность для развития районов республики. Есте-
ственно, что мы стараемся пользоваться такими воз-
можностями. За последние годы построено огромное 
количество новых объектов: большая современная 
школа на 360 мест в селении Эльхотово, пристройки 
к детским садам, спортивные площадки. Мы подгото-
вили проектно-сметную документацию, направили ее 
в Москву, ждем одобрения федерального центра и на 
следующий год хотим построить центр культурного 
развития, где будут размещены и школа искусств, 
и музыкальная школа, и дом детского творчества с 
актовым залом на более чем 300 мест. Проделана 
работа, которая будет давать плоды на протяжении 
ближайших десятилетий. Для Кировского района 
каждое реконструирова нное или отремонтированное 
здание имеет огромное значение. Планируем и даль-
ше продолжать намеченную деятельность в рамках 
нацпроектов. 

Ìàëîå è ñðåäíåå 
ïðåäïðèíèìàòåëüñòâî

Если говорить о развитии малого и среднего бизнеса, 
то сейчас гражданам как никогда легко реализовать 
идеи и по линии министерства сельского хозяйства, 
и по линии министерства экономического развития 
республики. В этом году наши производители полу-
чили несколько крупных грантов и направили их на 
улучшение собственных фермерских хозяйств, тем 
самым создавая новые рабочие места, улучшая общую 
экономическую обстановку. 

Активно развивается рыбоводство, ощущается не-
обходимость в мощностях по переработке. У нас есть 
крупные инвесторы, в ближайшее время они планиру-
ют построить необходимое для этого предприятие. Ду-
маем, нужно обязательно помогать молодежи, активно 
занимающейся предпринимательской деятельностью, 
сопровождать их проекты. Итогом этой поддержки 
станет благополучие всего Кировского района. 

Áîðüáà ñ áåäíîñòüþ
Программа по борьбе с бедностью имеет несколько 

направлений, одной из которых является трудоу-
стройство граждан, потерявших работу. Мы активно 
сотрудничаем с центром занятости, в районе регулярно 
проходят ярмарки вакансий. С начала года уже трудо-
устроили 17 человек. Надеемся, что в дальнейшем эта 
цифра будет только увеличиваться. Также оказываем 
помощь тем, кто хочет открыть свое, пусть и неболь-
шое, дело. Можно получить около 250 тысяч рублей, 
если представить документы и бизнес-план. Важно от-
метить, что средства выделяются безвозмездно, лишь 
бы человек начал выбираться из финансовой ямы, 
стал обеспечивать себя и свою семью. Уже есть обра-
тившиеся и первые результаты. До 2024 года уровень 
бедности в районе должен значительно снизиться.

Âàêöèíàöèÿ
Здоровье граждан для нас важнее всего. Вакцинация 

от новой коронавирусной инфекции – это та работа, 
которая ведется непрерывно. Не сказать, что поток 

желающих зашкаливает. Вовсе нет. Где-то приходится 
уговаривать, упрашивать, отталкиваться от личного 
примера. Благодаря этому ежедневно, пусть и незна-
чительно, увеличивается количество привитых. Поль-
зуясь случаем, в очередной раз призываем жителей 
Кировского района не тянуть с вакцинацией. 

9 Ìàÿ 
Подготовка к празднику идет полным ходом. От-

ношение к ветеранам определяет нашу человеческую 
сущность. В этом вопросе важно помогать тем, кто жив, 
и помнить тех, кто давно покинул нас. В Кировском 
районе насчитывается 18 воинских захоронений, ко-
торые закреплены за предприятиями, юридическими 
лицами, школами. В настоящее время ведутся работы 
по уборке и облагораживанию участков. Правда, и в 
течение года она не прекращается: нам небезразлично 
состояние захоронений, однако, в преддверии 76-ле-
тия Победы в Великой Отечественной войне стараемся 
сделать все особенно красиво. 

Хетаг БИГАЕВ. 

Çàäà÷è 
äîðîæíèêîâ
Временно 

исполняющий 
обязанности 
Главы Республики 
Северная Осетия 
– Алания Сергей 
МЕНЯЙЛО провел 
рабочую встречу 
с председателем 
Комитета дорожного 
хозяйства РСО–А 
Тариэлем СОЛИЕВЫМ. 

В ходе беседы руководи-
тель профильного ведомства 
отчитался о ключевых итогах 
развития дорожной отрасли 
республики в 2020 году. По его 
словам, объем работ, заплани-
рованный комитетом дорож-
ного хозяйства на прошлый 
год, выполнен полностью.

– Выполнены работы по 
содержанию автодорог, мо-
стовых сооружений, линий 
электроосвещения, свето-
форных объектов, нанесению 
дорожной разметки. Прове-
дены работы по инженерным 
изысканиям, разработке про-
ектной документации, получе-
нию необходимых экспертиз 
и диагностике региональных 
автомобильных дорог, – рас-
сказал он.

Продолжая тему, Тариэль 
Солиев доложил о том, что 
после реконструкции введена 
в эксплуатацию автодорога 
«Кавказ»: Хурикау – Малго-
бек – Моздок протяженностью 
57,7 км, которая напрямую 
связала самый отдаленный 
район республики с Владикав-
казом. В рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» отре-
монтировано 93,8 км автодо-
рог регионального и местного 
значения, включая улично-
дорожную сеть владикавказ-
ской городской агломерации 
(23,5 км), реконструированы 
три мостовых перехода на 
региональных автодорогах 
длиной 84,7 п.м., заменив-
ших старые искусственные 
сооружения, построенные еще 
в 50-х годах прошлого века. 
На обходе г. Дигоры введен 
в эксплуатацию капитально 
отремонтированный участок 
второй технической категории 
протяженностью 4,6 км. Это 
позволило вывести за преде-
лы районного центра до 2,5 
тысячи единиц транзитного 
транспорта в сутки.

Кроме того, Комитетом до-
рожного хозяйства РСО–А за-
ключены на 100% контракты 
на объекты нацпроекта 2021 
года.

Сергей Меняйло акцентиро-
вал внимание на решении тех 
задач, которые поставлены 
перед республикой замести-
телем председателя Прави-
тельства РФ Маратом Хус-
нуллиным в ходе недавнего 
заседания правительственной 
комиссии по региональному 
развитию.

Тариэль Солиев сообщил, 
что проектно-сметная доку-
ментация на объекты нацпро-
екта 2022 года подготовлена 
комитетом дорожного хозяй-
ства также на 100%. График 
проведения подписания кон-
трактов размещен в Систе-
ме оперативного управления 
«Эталон» и разработан таким 
образом, чтобы согласно по-
ручениям Марата Хуснуллина 
обеспечить стопроцентную 
контрактацию объектов БКД 
2022 года к 1 сентября теку-
щего года.

– Дорожникам в кратчай-
шие сроки предстоит развер-
нуть работы на всех объектах 
нацпроекта БКД текущего 
года, ускорить реализацию, 
добиваться перевыполнения 
планов по дорожному стро-
ительству, чтобы уже в 2023 
году достигнуть плановых по-
казателей нацпроекта, наме-
ченных на 2024 год, – заклю-
чил Сергей Меняйло.

Нестихающее эхо войны
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
А как-то мне довелось побывать в Цхинвале, и я подобрал семена и отщепил 

веточки экзотических южных туй. Деревца прижились у меня здесь, на севере, 
и когда окрепли и выросли до двухметровой высоты, я решил посадить их на 
мемориале Славы.

Думал: все просто будет, но мне дали дикий участок, который вручную 
убирали я и мои помощники из юношеской организации под руководством не-
утомимой Жанны Маргиевой. Затем пришла очередь посадки, и здесь к нам 
подключились мои коллеги-адвокаты.

Надо пояснить, что уже больше тридцати лет Иван Микеевич работает 
адвокатом, год назад первым в нашей республике был награжден медалью 
Федеральной палаты адвокатов «За заслуги в защите прав и свобод граждан» 
I степени.

Впрочем, это не единственная награда Ивана Плиева и не только на адво-
катском поприще. Он еще и художник кисти и пера – литературного. Помните, 
что завещал ему учитель – написать книгу.

– Буквально месяц назад я, наконец, смог издать свою книгу, которую написал 
еще в 1960-х и показывал Владимиру Темболатовичу, – с искренней радостью 
говорит писатель Плиев. – Повесть называется «Эхо ушедших ветров», и хотя 
она художественная, в ее основе – подлинные драматичные и трагические 
судьбы защитников Суарского ущелья.

Очень надеюсь, что читатели примут книгу благосклонно и проникнутся чув-
ствами не только к ее вымышленным героям, но и неизбывной благодарностью 
к жертвенному подвигу реальных защитников Осетии!

Под ласковым предмайским солнцем на свежем горном ветру качаются на 
Мемориале Славы вечнозеленые туи. В их ветвях деловито суетятся воробьи и 
синицы, мимо с шумом и смехом пробегает и проезжает на велосипедах детвора, 
не видевшая войны, проходят мимо молодые мамы с колясками и убеленные 
сединами дедушки и бабушки – мирная жизнь идет…

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

В срок и без срывов
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Важный вопрос повестки – аудит системы здравоохранения. Сергей Меняйло 

уточнил у собеседников, когда в последний раз проводилась данная процедура в 
республике, и поручил в кратчайшие сроки провести мониторинг с привлечением 
компетентных органов власти. Еще одно поручение – провести анализ смертности 
на территории субъекта.

Льготное лекарственное обеспечение граждан остается одной из самых важных 
и актуальных тем. Врио Главы Северной Осетии внимательно заслушал доклад о 
том, как осуществляется данный процесс в республике. Сергей Меняйло выразил 
неудовлетворение тем, что препараты льготникам выдают в частных аптеках, дан-
ную практику необходимо прекращать. Он подчеркнул, что лекарствами жителей 
должна обеспечивать государственная структура. И минздраву республики совмест-
но с компетентными ведомствами необходимо в кратчайшие сроки определиться с 
единым государственным поставщиком.

Кроме того, врио Главы РСО–А выразил крайнее недовольство наличием част-
ных аптек на территориях медучреждений республики. Он заявил, что от подобной 
практики нужно уходить.

– Давайте говорить правду. Условия аренды, предоставленные частным аптекам, 
крайне выгодные. На каком основании помещения им сдаются на льготных услови-
ях? На что в дальнейшем расходуются полученные средства? Почему на террито-
риях медучреждений продают бахилы? В больницах элементарно нет аппаратов, 
которые бесплатно их должны выдавать! Жителей республики отправляют поку-
пать препараты, которые медучреждения должны выдавать бесплатно! В России 
есть ряд субъектов, где частный аптечный бизнес в медучреждениях полностью 
ликвидирован. Северная Осетия должна последовать их примеру в кратчайшие 
сроки! – подчеркнул Сергей Меняйло и поручил профильным ведомствам во главе 
с руководителем территориального органа Росздравнадзора по РСО–А Ольгой 
Давыдовой детально изучить пути разрешения данного вопроса.

В рамках мероприятия обсудили темы обеспечения лечебно-профилактических 
учреждений необходимым медицинским транспортом, а также проведения дис-
пансеризации взрослого и детского населения.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства РСО–А.
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Высота Татари Касабиева
Недалеко от школьного 

двора в селении Нарт стоит 
маленький дом семьи 
КАСАБИЕВЫХ. Огороженный 
невысоким забором, он 
словно неподвластен 
времени и несгибаем, как 
пятеро родных братьев, 
ушедших из стен его 
защищать Родину в годы 
Великой Отечественной 
войны.

По-разному сложилась судьба 
братьев. Двое погибли на войне, 
трое вернулись израненными, 
но живыми. Самым старшим 
был Татари. Война застала его 
в городе Новосибирске, где он 
работал сварщиком на одном из 
заводов. К тому времени Татари 
уже отслужил в рядах Красной 
армии, стал коммунистом и на-
писал прошение руководству 
предприятия отправить его на 
фронт. Ему исполнилось 28 лет. 
Вскоре из числа коммунистов 
была сформирована группа, и 18 
молодых добровольцев отправи-
лись на передовую. Это были те 
самые 18 ребят, чей подвиг был 
увековечен легендарной песней 
М. Матусовского и В. Баснера 
«На Безымянной высоте».

 Подробности последнего боя 
с фашистами и место захоро-
нения Татари Касабиева его 
родные и земляки узнали уже 
после войны, когда выжившие 
в неравной схватке с врагом 
на Безымянной высоте двое 
однополчан приехали на малую 
родину героя, в селение Нарт 
Ардонского района Северной 
Осетии. Константин Власов и 
Герасим Лапин подробно рас-
сказали о бесстрашии и бес-
примерном мужестве парня, о 
его скромности, отзывчивости, 
о том, как он в самые страшные 
минуты боя морально поддер-
живал своих друзей- бойцов. Он 
отлично владел оружием, был 
физически очень крепким и вы-
носливым.

 Гости из далекой Сибири 
поведали и о том, что история 
легендарной песни началась в 
Смоленской области, недалеко 
от села Рубеженка. Именно там 
находилась Безымянная высота, 
которую стратегически важно 
было занять красноармейцам. 
На столь ответственное задание 
решено было отправить отряд из 
18 бойцов под командованием 
младшего лейтенанта Евгения 
Прошина. Бойцы пробрались в 
тыл врага и под покровом ночи 
заняли высоту. Это было осе-
нью 1943 года. Фактически они 
оказались в окружении врага, 
который незамедлительно от-

реагировал на дерзкий и смелый 
шаг красноармейцев.

 Фашисты бросили на Безы-
мянную две сотни солдат, под-
крепленных техникой и оружи-
ем. Но каждый раз при штурме 
высоты на них обрушивался 
шквал огня. Они и подумать не 
могли, что такое ожесточен-
ное сопротивление оказывает 
небольшая группа красноар-
мейцев. Не раз фашистам при-
ходилось отступать, собираться 
с силами и снова идти в атаку.

 Бойцы Красной армии сра-
жались до последнего патрона, 
до последней капли крови. Они 
были одной семьей, единым це-
лым.

О том, что на высоте никого 
не осталось в живых, фашисты 
догадались по наступившей ти-
шине. Злые и уставшие, они под-
нимались к вершине, добивая 
раненых.

 Еле живой Татари увидел 
приближающихся немцев. Исте-
кая кровью, он из последних сил 
попытался оказать сопротив-
ление захватчикам и произвел 
несколько выстрелов по врагам. 
Для него страшнее смерти было 
сдаться в плен. От ненависти к 
отважному парню и ко всем бой-
цам, оборонявшим так трудно 
завоеванную высоту, фашисты 
подняли истерзанного бойца на 
штыки и оставили умирать. 

Бездыханное тело сняли по-
том солдаты батальона крас-

ноармейцев, разгромившего во-
йска захватчиков и занявшего 
высоту. Весь склон был завален 
трупами фашистских солдат, 
уничтоженных 18 бойцами. Ос-
вободители-красноармейцы об-
наружили двух живых бойцов, 
лежавших под завалами в бес-
сознательном состоянии.

 После войны имена всех 18 
ребят установили. Герои были 
представлены к ордену Отече-
ственной войны I степени. Осе-
тинский парень Татари Касабиев 
был назван в числе сибиряков, 
потому что служил в одной роте 
со своими заводчанами из Но-
восибирска. Именно поэтому 
похоронка была отправлена не 
его родителям в Осетию, ее по-
лучила молодая жена Татари и 
две маленькие дочурки, Тоня 
и Людмила, которых осетин-
ские дедушка и бабушка так и не 
успели увидеть. Примечатель-
но, что после войны в одном из 
цехов завода им. Чкалова, где 
трудился Татари, рабочие внеу-
рочно построили самолет, кото-
рый назвали «Комсомольский 
экипаж имени Т. Касабиева».

А тогда, в 1963 году, после 
отъезда сибирских гостей, в 
доме Касабиевых собрались 
жители села и помянули погиб-
шего солдата. Людей встречал 
брат Татари – Дзиго. Он раньше 
других вернулся с фронта. По-
лучив тяжелые ранения в бою 
с немецкими захватчиками, он 
чудом остался в живых, но в 
звании майора из-за ранений 
пришлось уволиться из армии. 

Через месяц Дзиго отправился 
на место захоронения старшего 
брата, взяв с собой из отцовско-
го огорода горсть земли. Там, в 
Смоленской области, недалеко 
от Безымянной высоты, он воз-
ложил венок на могилу брата, 
высыпал туда же привезенную 
землю и посадил яблоню, кото-
рую тоже привез из дома. 

Дзиго еще не раз ездил в Смо-
ленск, поднимался на легендар-
ную Безымянную высоту, видел 
своими глазами «землянку в три 

наката», ходил по земле, впи-
тавшей кровь геройски погибших 
солдат… Он и сам на фронте 
потерял много боевых друзей, 
трижды был ранен. Был награж-
ден орденами Отечественной 
войны I степени и «Красной 
Звезды», 16 медалями, в том 
числе «За отвагу», «За оборону 
Кавказа»…

 Прошло почти 76 лет со дня 
Великой Победы над фашизмом. 
Односельчане никогда не забы-
вали подвига тех, кто ценой сво-
ей жизни защитил их и родную 
землю. Каждый, кто учился в 
Нартовской школе, знает и пом-
нит имена фронтовиков. Память 
о них собрана в школьном музее, 
который не раз был признан луч-
шим «Боевым уголком» в респу-
блике. Пожелтевшие от времени 
треугольные солдатские письма 
с каждым годом становятся все 
более бесценными свидетелями 
мужества и героизма советских 
солдат в годы Великой Отече-
ственной войны. Хранительница 
музея Земфира Гутиева про-
никновенно и трогательно рас-
сказывает школьникам о судьбе 
каждого участника войны из 
селения Нарт.

 О Татари была сложена пес-
ня. Стихи написала учительница 
математики Нартовской сред-
ней школы Цекоева-Дулаева 
Раиса, музыку сочинил житель 
селения Хаталдон Алик Елу-
аты. Еще одно стихотворение 
легендарному односельчанину 
посвятил полковник авиации, 
тоже участник Великой Отече-
ственной войны и признанный 
поэт-прозаик Дзантемир Ах-
полов.

 Одна из улиц селения Нарт 
носит имя героя Безымянной 
высоты.

Татари Касабиева вспомина-
ют каждый год в день Великой 
Победы, когда сельчане возла-
гают цветы к памятнику фронто-
викам-нартовцам и к братской 
могиле, где захоронено около 
800 воинов – уроженцев необъ-
ятного Советского Союза, по-
гибших при обороне Владикав-
каза осенью 1943 года и навечно 
оставшихся в осетинской земле.

 Каждый вечер в доме Касаби-
евых зажигается свет. 87-летняя 
Соня, супруга Дзиго, бережно 
хранит семейные реликвии пяти 
братьев-фронтовиков, чтобы 
передать потом своему сыну 
Фе ликсу, дочерям Розе и Вене-
ре, а те – своим детям и внукам, 
чтобы никогда не угасла память 
о великом подвиге наших отцов 
и дедов, чтобы помнили и пели 
ставшую родной для всех леген-
дарную песню «На Безымянной 
высоте».

Алла АХПОЛОВА.

ПОДВИГПОДВИГ

Ветеранам – особую заботу
В Алагирском районе идет 

подготовка к празднованию 
76-й годовщины Великой 
Победы. В администрации 
создан оргкомитет, который 
возглавил глава района 
Арсен БУТАЕВ, разработан 
план основных мероприятий. 
Главные из них – увековечение 
памяти о погибших на полях 
сражений уроженцах района и 
защитниках алагирской земли – 
солдатах и офицерах советской 
армии, помощь ныне живущим 
ветеранам.

– На территории Алагирского района – 40 
памятников погибшим в годы Великой От-
ечественной войны уроженцам района и 22 
воинских захоронения защитников алагир-
ской земли, на которых тоже установлены 
памятники. Комиссия из членов оргкоми-
тета, представителей районной админи-
страции, социальной службы, ветеранской 
организации проверила их состояние и на-
метила объем работ по ремонту, – рассказал 
председатель Совета ветеранов района 
Руслан Икоев. – После этого начался кос-
метический ремонт памятников и благо-
устройство прилегающих к ним территорий. 
В работах участвуют активисты поселений, 
школьники, молодежь, а также представите-
ли предпринимательских кругов. В Майрама-
даге в прошлом году в рамках федеральной 
программы Министерства обороны России 
были отремонтированы памятники на во-
инских захоронениях госпиталей, в годы 
войны находившихся в Галоне и Садоне. В 
текущем году в рамках этой же программы 
на мемориальном комплексе в Майрамадаге 
проведена реконструкция основного памят-
ника. Кроме того, члены комиссии побывали 
у ветеранов Великой Отечественной войны, 
чтобы узнать, в чем они нуждаются, какую 
помощь им нужно оказать в улучшении ка-
чества их жизни. Необходимо сделать все, 
чтобы они почувствовали благодарность 
потомков за их солдатский подвиг, внимание 
и заботу со стороны органов местной власти 
и общественности.

В настоящее время в Алагирском районе 
проживают пять ветеранов Великой От-
ечественной войны – Тимофей Георгиевич 
Марзоев, Алексей Митрофанович Шев-
ченко, Зинаида Алексеевна Албегова, 
Федор Антонович Гаглоев, Ахсар Петро-
вич Калоев. 

– Мы встретились со всеми ветеранами и 
были рады узнать, что они ни в чем не нужда-
ются, почти все живут с семьями и окружены 
любовью и уважением близких, – сказал 
Руслан Икоев. – Только Алексей Митро-
фанович Шевченко – человек одинокий, 

в этом году ему исполнится 95 лет. Его дом 
нуждается в ремонте, комиссия сообщила 
об этом главе района Арсену Бутаеву, после 
чего из местного бюджета были выделены 
средства на улучшение жилищных условий 
ветерана. 

 Несмотря на годы, Алексей Митрофано-
вич хорошо помнит, как в марте 1944 года он, 
18-летний юноша, получил повестку из воен-
комата. Война для него началась под Ленин-
градом, в отдельной зенитной артиллерий-
ской бригаде, которая охраняла воздушное 
пространство Финского залива. Летом 1945 
года, после капитуляции фашистской Герма-
нии, он был отправлен на Дальний Восток, 
где шла война с японцами. На родину, на 
Украину, Алексей Шевченко вернулся лишь 
в 1950 году, а в Осетию переехал после 
женитьбы на уроженке нашей республики. 
Пять лет назад Алексей Митрофанович ов-
довел. Сегодня все в доме напоминает ему 
о жене, он бережно хранит ее фотографии 
и личные вещи. В быту ветерану помогают 
соцработники, но вместе с хозяином стареет 
и дом, и чтобы отремонтировать его, нужны 
немалые средства.

На помощь пришли все, к кому Руслан Ико-
ев обратился за помощью. Электрик Олег 
Цагараев на свои средства навел порядок 
в электрическом хозяйстве домовладения, 
заменив находящуюся в аварийном состо-
янии проводку. Предприниматель Аслан 
Караев готов поставить пластиковую дверь 
в ванную, которую сейчас оборудует в доме 

строительная бригада на средства, выде-
ленные районной администрацией, и оказать 
другую необходимую помощь. К Алексею 
Митрофановичу приехали генеральный ди-
ректор ООО «Газпром газораспределение 
Владикавказ» Алан Кодзаев, руководитель 
территориального участка организации 
в Алагирском районе Чермен Зангиев и 
начальник управления капитального строи-
тельства Сослан Губаев. Они предложили 
ветерану полностью оборудовать кухню: 
заменить мебель и газовую плиту, устано-
вить водонагревательную колонку, новые 
окна и двери, обновить полы, частично 
благоустроить двор. Все это будет сделано 
в ближайшее время.

– Очень приятно ощущать поддержку, 
которую мне оказывают в повседневности 
и особенно в преддверии всенародного 
праздника – Дня Победы, – сказал Алексей 
Митрофанович. – Спасибо главе района 
Арсену Бутаеву, председателю совета 
ветеранов Руслану Икоеву, всем, кто про-
тянул руку помощи. Особенно рад тому, что 
меня не забывают и школьники. Они помогли 
мне вскопать огород и обещали посадить 
картошку. Для детей это не просто помощь 
ветерану, но и урок доброго отношения к 
людям старшего поколения. Пусть никому 
не доведется пережить то, что выпало на 
мою долю, пусть на земле всегда будет мир.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора.

УЧАСТИЕУЧАСТИЕ

И в тылу, и на передовой 
В канун приближающейся годовщины 

Великой Победы мы продолжаем серию 
рассказов о героях, прошедших Великую 
Отечественную войну и продолживших 
защищать Родину в мирное время – на 
«незримом» фронте, публикуя данные 
сотрудников МГБ-КГБ Северной Осетии. 

Один из них – Гиоев Петр Тембола-
тович. Он ро дился в 1925 г.р. в с. Коста 
Орджоникидзевского района Северо-Осе-
тинской АССР. Окончив среднюю школу 
в 1942 г., поступил в Орджоникидзевское 
пехотное училище, с мая 1943 по сентябрь 
1946 года служил в Советской армии, при-
нимая во время Великой Отечественной 
войны участие в сражениях в качестве 
командира пулеметного взвода. Дважды 
был ранен.

С 1946 и вплоть по 1951 год Петр Тембо-
латович на службе в органах безопасности 
– сначала на хозяйственной работе, затем – ряд оперативных 
должностей в органах ГБ Северной Осетии. А окончив в 1953 г. 
Бакинскую школу № 206 МГБ СССР, был принят в Северо-Осе-
тинский государственный педагогический институт. 

В отставку ушел в августе 1982 г. с должности начальника 
одного из структурных подразделений в звании подполковника. 
Имеет награды: орден Красной Звезды, медаль «За Победу над 
Германией», Почетную грамоту Президиума Верховного Совета 
Северо-Осетинской АССР, грамоты КГБ СССР. 

Хочется отметить и Рудакова Ни-
кифора Лаврентьевича. Он родился 
20 апреля 1910 г. в с. Отказном Став-
ропольского края. Родители мальчика 
были колхозниками. Неполное среднее 
образование получил только после 
Великой Отечественной войны в 1948 г. 

Рано начал помогать отцу в его хозяй-
стве. После того как семья вступила в 
колхоз им. Тихонова в 1930 г., сначала 
работал в колхозе, затем – до 1936 
г. служил в рядах Советской армии в 
пехотном полку на Дальнем Востоке.

Переехав в г. Грозный, работал командиром отделения в 
городской пожарной охране МВД, откуда был переведен на 
должность районного пожарного инспектора Курчалоевского 
районного отдела милиции. Позже перешел на аналогичную 
работу в Шатоевский район, где проработал до 1944 г., пока не 
перевелся в МВД СО АССР старшим пожарным инспектором. 
В этой должности работал в ряде районов республики вплоть 
до 1957 г. Успел после увольнения поработать в отделении 
Госстраха Пригородного района, затем – завхозом в средней 
школе с. Камбилеевского. С 1961 по 1976 г. работал началь-
ником охраны химзавода и машинистом-насосчиком в этом же 
населенном пункте.

Путь в КГБ начался в 1977 г., когда по рекомендации был на-
значен в Пригородный районный отдел КГБ при СМ СО АССР. 
В личном деле отмечаются особые заслуги Никифора Лаврен-
тьевича перед органами безопасности на протяжении многих 
лет, в том числе и во время Великой Отечественной войны. 
Так, сообщается, что материалы, предоставленные им, имели 
оперативную значимость. Имеет награды: орден «Красная Звез-
да», медали «За боевые заслуги», «За Победу над Германией», 
«За оборону Кавказа», «30 лет Советской армии и флота», 
«50 лет Вооруженных сил СССР», «20 лет Победы в Великой 
Отечественной войне».

По материалам пресс-службы 
УФСБ РФ по РСО–А.

АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

БОНДАРЬ АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ
Родился 2 сентября 1922 года 

в станице Змейской Кировского 
района Северной Осетии в семье 
крестьянина.

В Красную армию призван в июне 
1941 года.

В 1942 году окончил Краснодар-
скую военно-авиационную школу 
пилотов и в звании лейтенанта при-
был в действующую армию.

В Отечественной войне с октября 
1942 года. Летчик-истребитель 866-
го истребительного авиационного 
полка на Юго-Западном и 3-м Укра-

инском фронтах сопровождал штурмовики, прикрывал 
бомбардировщики, вылетал на разведку, на перехват 
вражеских самолетов. Неоднократно назначался ведущим 
пары, звена, эскадрильи. Произвел 252 боевых вылета, 
участвовал в 48 воздушных боях, в которых лично сбил 15 
фашистских самолетов. Штурмовыми действиями уничто-
жил 32 автомашины, 18 повозок, 1 паровоз противника, 
рассеял и частично уничтожил свыше 400 фашистских 
солдат и офицеров.

Звание Героя Советского Союза присвоено 19 авгу-
ста 1944 года.

До 1958 года полковник Бондарь продолжал службу в 
Военно-воздушных силах.

Награжден орденами Ленина, Красного Знамени, Алек-
сандра Невского, Отечественной войны I степени, тремя 
орденами Красной Звезды, медалями.

В 1992 году Александр Алексеевич ушел из жизни. По-
хоронен на родине, в станице Змейской.

БОЧАРОВ ИВАН КИРИЛЛОВИЧ
Родился 29 октября 1918 года в 

городе Грозном в семье рабочего. 
В боях Великой Отечественной 

войны с июля 1941 года. Командир 
отделения отдельного инженерно-
саперного батальона 61-й армии 
Белорусского фронта. Младший 
сержант Бочаров отличился при 
форсировании реки Одер. В ночь 
на 18 апреля 1945 года в районе 
населенного пункта Хоэнвутцен, 
несмотря на шквальный огонь 
противника, протянул трос через 

Одер. Затем собрал паром из лодок и начал переправу 
стрелковых подразделений. За три раза под огнем про-
тивника переправил стрелковую роту и три 76-мм орудия 
с расчетами и боеприпасами. Чем способствовал захвату 
плацдарма на левом берегу Одера.

Звание Героя Советского Союза присвоено 25 апре-
ля 1945 года.

Демобилизовался в конце 1945 года. Жил и работал во 
Владикавказе. Награжден орденом Ленина и медалью 
«Золотая Звезда», орденами Красного Знамени, Отече-
ственной войны I степени и II степени, четырьмя орденами 
Красной Звезды, медалью «За отвагу», другими медалями.

15 марта 1991 года Иван Кириллович ушел из жизни. 
Похоронен во Владикавказе на Аллее Славы.

БУНИМОВИЧ ЮРИЙ ЭММАНУИЛОВИЧ
Родился 13 марта 1919 года в 

городе Владикавказе в семье ра-
бочего-железнодорожника. 

Закончив Ейское  военно-мор-
ское авиационное училище,  в 
марте 1941 года прибыл на Крас-
нознаменный Балтийский флот. 
В Великой Отечественной войне 
участвовал с первого дня.

Бесстрашный пилот, командир 
авиазвена бомбардировщиков. Его 
тактика торпедирования,  дерзкая 
и решительная, наводила страх на 
врага. От точных бомбовых ударов 

взлетали в воздух важнейшие военные объекты и скопле-
ния техники врага.

13 января 1944 года, возвращаясь с боевого задания, 
гвардии капитан Бунимович вступил в бой с появивши-
мися внезапно «мессерами». Четыре истребителя про-
тив одного бомбардировщика. Схватка была короткой и 
жестокой. Смелый сокол повел машину в лоб головному 
истребителю, ярким пламенем вспыхнули в небе и рухнули 
на землю оба самолета.

Звание Героя Советского Союза присвоено Буни-
мовичу 22 января 1944 года (посмертно) за мастерски 
проведенные торпедные удары, за решительность и 
отвагу, проявленные в боях с немецко-фашистскими 
захватчиками.

Награжден орденом   Ленина и медалью «Золотая 
Звезда», тремя орденами Красного Знамени, медалями.

Похоронен в Ленинграде на Волховском кладбище.
Именем героя названа улица в городе Пятигорске.

БУТАЕВ ГЕОРГИЙ ДАНИЛОВИЧ
Родился 25 декабря 1910 года 

в селении Коста-Хетагурово Ка-
рачаево-Черкесской автономной 
области Ставропольского края в 
семье крестьянина.  

В Великой Отечественной войне 
с 1941 года.

В марте 1942 года участвовал 
в отражении непрерывных масси-
рованных атак врага на Воронеж-
ском направлении. Ему пришлось 
заменить выбывшего из строя ко-
мандира взвода, затем командира 
роты. Под командой Бутаева рота 

поднялась в контратаку, опрокинула врага, захватила 
много пленных, несколько пулеметов.

Осенью 1942 года назначен политруком минометной 
роты.

В январе-феврале 1943 года в составе Воронежского, 
а затем Брянского фронтов участвовал в наступательных 
операциях в районах Острогожска, Россоши, Касторной, 
позднее – в освобождении Курска.

4-5 октября у селения Горностайполь Чернобыльского 
района неоднократно водил батальон в атаку под силь-
ным артиллерийско-минометным и ружейно-пулеметным 
огнем. В тяжелых кровопролитных боях парторг четыре 
раза поднимал батальон в атаку, сходился с врагом вруко-
пашную. Гитлеровцы в пятый раз перешли в контратаку, и 
Бутаев поднял поредевший батальон. В этом бою Георгий 
Данилович погиб смертью храбрых.

Звание Героя Советского Союза присвоено 17 октя-
бря 1943 года. Посмертно.

В селе Парышеве Киевской области на могиле героя 
воздвигнут памятник – символ вечной славы верному сыну 
осетинского народа.

С полевой кухней – 
до Берлина

ПОВАР СКОКОВ И КОРМИЛ 
СОЛДАТ, И ВОЕВАЛ С ВРАГОМ
«Не дожил наш дед до Победы: погиб 27 

апреля 1945 года в Берлине!» – начала свой 
рассказ моздокчанка Антонина Сергеевна 
ТРЕТЬЯК семейную историю.

Сохранилось не так много информа-
ции о жизни семьи Скоковых. Но архивы 
Минобороны стали доступны через сеть 
Интернет, и потомки нашли сведения о 
дедушке.

Афанасий Исаевич Скоков родился 
в Воронежской губернии в 1898 г. По-
том семья переехала в Новосибирскую 
область, где прошло его становление 
как гражданина, труженика. Там же 
Афанасий Исаевич женился на Анне 
Петровне. Уже в 1938 г. друг позвал его 
в Моздок, куда в поисках лучшей жизни для своих четверых 
детей и переехали жить Скоковы. Не успели толком наладить 
семейный быт, как грянула война. 

В октябре 1941-го А.И. Скоков был призван Моздокским 
райвоенкоматом на фронт. Служить ему пришлось… поваром. 
Но уже 28 декабря 1942 г. Афанасий Исаевич был награжден 
медалью «За отвагу». Вот выписка из наградного материала: 
«Находясь на хуторе «Красный партизан» Ростовской области 
в разведке, Афанасий Скоков уничтожил самоходную немец-
кую пушку и взял в плен 2 немцев». Вторая медаль – «За боевые 
заслуги» – уже в 1943 г. за добросовестное и даже героическое 
выполнение своих поварских обязанностей: готовить вкусно, 
вовремя и в любых условиях – даже боевых.

Как именно погиб во время штурма Берлина Афанасий 
Скоков, родственники не знают. Но, согласитесь, пройти с по-
левой кухней пол-Европы с 1941-го по 1945-й год и не дожить 
несколько дней до долгожданной Победы… 

Знают только родные, что похоронен Афанасий Скоков в 
Берлине, в братской могиле мемориала Трептов-парк. Над 
покрытыми зеленым газоном братскими могилами, где захоро-
нены 7200 (4430 – неизвестных) советских солдат, погибших в 
те же дни перед Победой в Берлине, на кургане возвышается 
13-метровая бронзовая фигура советского солдата скульптора 
Е. Вучетича. 

К сожалению, никто из родственников А. Скокова там по-
бывать пока не смог.

Дети его обосновались в Моздокском районе, обзавелись 
семьями. Старшей дочери воина – Анастасии Афанасьевне, 
труженице тыла 1925 года рождения, тоже довелось пройти 
немало испытаний в военные годы: и санитаркой работала, и 
любой тяжелый мужской труд выполняла. Сын Илья Афана-
сьевич с семьей обустроился в ст. Луковской. А вот Василий 
Афанасьевич уехал на Камчатку. Младшая дочь Лидия Афа-
насьевна живет с семьей в Моздоке. Гордятся Скоковы свои 
дедом, проносят его портрет в рядах «Бессмертного полка». 
Гордятся и молодым поколением, яркой представительницей 
которого является его правнучка Кристина Козлова (Скокова) 
– директор СОШ № 3 г. Моздока.

Афанасий Скоков, как и каждый призванный на фронт, за-
нимал в рядах защитников Отечества назначенное ему место 
и выполнял свой долг на пути к Победе, вынес всю полноту 
тягот и трагедий.

Лариса БАЗИЕВА.

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ
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Выбор – это одно из 

самых сложных дей-
ствий, которые предсто-
ит выполнять человеку. 
Мы сталкиваемся с ним 
ежедневно, но порой нам 
предстоит выбрать не-
что более важное, чем 
что надеть или чем поза-
втракать. Когда вам пред-
стоит выбор будущей про-
фессии, слушайте только 
свое сердце. В нем скры-

ты и талант, и призвание, и ресурсы для ос-
воения теории и практики во время учебы. А 
престижной ту или иную профессию делают 
специалисты, качественно работающие 
в этой сфере. И в таком подходе гораздо 
больше прагматизма, чем в статистике и 
цифрах. Даже самая востребованная про-
фессия никогда не станет любимой, если ее 
выбрали не вы, а окружающие. Подумайте 
об этом на досуге.

Ведущая рубрики Мадина МАКОЕВА.

Все началось 
с игры…

Взрослым, конечно, не особо нравится, 
когда дети и подростки беспрерывно сидят за 
компьютером, тратя свое время на бесполезные 
«стрелялки». Однако Давид ГАБОЛАЕВ сначала 
бы поправил вас: «Не «стрелялки», а шутеры», 
а потом бы объяснил, что порой они очень даже 
полезные…

Они нашли друг друга: 
мобильный «Кванториум» и 
ученик 9 класса школы № 5 
г. Алагира Давид. Как уже 
можно догадаться, техно-
парк сам приехал в родной 
город школьника. 

Для тех, кто совсем не 
знает: мобильный «Кван-
ториум», созданный по на-
циональному проекту «Об-
разование», представляет 
собой передвижной много-
функциональный комплекс, 
в который входят устройства 
для работы в дополненной и 
виртуальной реальности, 3D 
принтеры, лазерный гравер, 
сборочная и паяльная зона, 
робототехнические наборы 
и многое другое. С момента 
открытия в ноябре 2020 года 
он постоянно курсирует по 
районам Северной Осетии, 
останавливаясь в агломера-
циях в течение двух недель.

Пока он базировался в 
Алагире, у ребят прошли 
защиты проектов. В числе 
успешно презентовавших 
свои работы – и Давид Га-
болаев.

«Я хожу на занятия по на-
правлению IT/VR, потому что 
увлекаюсь компьютерами и 
хочу стать программистом. 
В школе рассказали про 
«Кванториум», я решил пой-
ти, и мне понравилось. До 
этого просто играл в VR и 
смотрел уроки по програм-
мированию на YouTube».

Во время своих занятий в 
«Кванториуме» от «просто 
игры» школьник перешел к 
созданию собственного про-
екта, над которым сейчас 
и трудится: «Я создаю дет-
скую площадку с декором в 
Blender – это программа для 
создания 3D-моделей. Также 
работал в Scratch: запро-

граммировал игру-лабиринт 
и раннер с акулой. Самосто-
ятельно изучаю язык про-
граммирования Python и уже 
смог написать свой кальку-
лятор. Это, конечно, простое 
приложение, но благодаря 
ему я понял, как работает 
этот язык. Также принял 
участие в Республиканском 
фестивале «Медиакласс», 
смонтировав для него видео 
про достопримечательности 
Алагира».

Для многих рассказан-
ное Давидом – параллель-
ная вселенная, попасть на 
которую можно только на 
космическом корабле. Для 
увлеченных и любозна-
тельных школьников таким 
«кораблем» становятся мо-
бильные «Кванториумы». 
Благодаря им ребята полу-
чают новые перспективные 
навыки, осваивая проектную 
работу. У детей появились 
возможности для получе-
ния качественного дополни-
тельного образования, что, 
безусловно, скажется на их 
дальнейшем развитии. Не-
маловажную роль мобиль-
ный технопарк играет и в 
профориентации учащихся, 
помогая им открыть новые 
для себя горизонты.

Так, Давид Габолаев свою 
жизнь планирует связать с 
созданием компьютерных 
игр. Поддерживают мальчи-
ка в его начинаниях и стрем-
лениях и родители, так же 
считающие, что это большая 
удача – еще в школе найти 
дело своей мечты и начать 
поступательное движение 
в выбранном направлении. 
А технопарк с наставниками 
ему только в помощь. 

«В мобильном «Квантори-
уме» мне нравится практи-
чески все, но я хотел бы в 
будущем еще больше про-
граммирования, – призна-
ется школьник, который сам 
любит шутеры и игры жанра 
Battle Royale. – Думаю, не 
обязательно делать сразу 
большую игру, а  начать с 
какого-то дополнения или 
игры поменьше. Сейчас мож-
но находиться где угодно и 
делать игры. Главное – найти 
то, чем тебе нравится зани-
маться, делать это и не быть 
ленивым».

ТЕХНОПАРКТЕХНОПАРК

Сладкие мечты Дианы
«А как приготовить торт?» – этим вопросом Диана КАРГИЕВА 

задалась в 11 лет. И в качестве убедительного ответа создала свой 
первый кондитерский шедевр. Хотя, несмотря на юный возраст, у нее 
уже был опыт приготовления кексов, пирожных, печенья…

Сейчас Диане 14, и она уже победитель пре-
стижных соревнований – Открытого региональ-
ного чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia Junior) РСО–А-2021 по ком-
петенции «Кондитерское дело». Ее ранний 
интерес к «сладкой» сфере легко объясним: 
мама девочки – владелица кондитерского цеха 
«Зайка», известного не только в Ардоне, но 
и за его пределами. По стопам мамы пошла и 
старшая сестра Дианы – Злата. В 2020 году она 
тоже стала призером чемпионата «Молодые про-
фессионалы» в этой же компетенции. Гены или 
просто любовь к кондитерскому делу впиталась 
в девочек вместе с ароматом ванили?

«Самое первое, что попробовала самостоя-
тельно испечь, – это кексы. Я очень старалась, 
тщательно все взвешивала, перепроверяла. 
Это очень увлекательный процесс. Кексы по-
лучились нежные и аппетитные. Успех меня 
вдохновил, и я стала пробовать более сложные 
рецепты», – Диана признается, что у нее не 
всегда все получается на отлично, но неудачи 
ее не пугают. Скорее, наоборот: она терпеливо, 
методом проб и ошибок ищет ответы на вопросы 
«Почему бисквит плохо поднялся?» или «Почему 
крем получился недостаточно воздушным?» 

Смогла ли она уже разгадать тайну пористых 
коржей, стабильных кремов и правильных шо-
коладных фигур, несложно догадаться: ведь 
она – победитель чемпионата среди юниоров. 
Сегодня десерты восьмиклассницы едва отли-
чить от работ опытного мастера – так умело она 

обращается с тестом, начинкой, придумывает 
оригинальное оформление и подачу.

На соревнованиях Диана Каргиева представ-
ляла Северо-Кавказский аграрно-технологиче-
ский колледж. Вместе с мамой ежедневно от-
рабатывала сложные кондитерские приемы и в 
лаборатории колледжа, и в своем кондитерском 
цехе. «Окунись в искусство с головой» – с этим 

девизом девочка каждый раз отправлялась в 
«увлекательное путешествие», чтобы постичь 
азы самого сладкого в мире ремесла и отточить 
мастерство. 

«Чемпионат «Молодые профессионалы» стал 
для меня новым этапом – богатым на эмоции и 
подарившим уверенность, что я уже выбрала 
свою профессию. До сих пор помню, как сердце 
колотилось, когда я приступила к выполнению 
первого модуля. Очень боялась что-нибудь на-
путать! – конкурсные задания были непростыми: 
2 штуки антреме в виде муссового, легкого торта 
на основе выпеченного бисквита и один вид 
формованной вручную фигурки из сахарной 
пасты/марципана. – Но поставленная задача 
оказалась по плечу юному кондитеру из Ардо-
на. – Тематика чемпионата была интересная – 
морская. Мой торт на эту тему был простым, но 
оригинальным».

Еще неопытная, но уже очень целеустремлен-
ная девочка рассказала, что до соревнований не 
до конца верила в свои силы, и победа далась ей 
нелегко. Но теперь она знает на вкус не только 
кексы и печенья, но и триумф. И он не менее 
сладок, чем кондитерские изделия! «Золотая ме-
даль убедила меня в том, что я должна и дальше 
учиться кондитерскому делу. Я чувствую, что это 
мое призвание».

Дочку поддерживает и мама Залина: «Наш ко-
зырь – работа над собой. Научить можно всему, 
но тонко ощущать все процессы, гореть изнутри 
любимым делом, искать в себе идеи и силы для 
творчества – это самостоятельный путь».

У Дианы Каргиевой этот путь усыпан марципа-
ном, корицей, полит шоколадом и глазурью, и он 
обязательно приведет ее к исполнению сладкой 
мечты – стать успешным кондитером.

КЕМ СТАТЬ?КЕМ СТАТЬ?

100 ПРОФЕССИЙ100 ПРОФЕССИЙЕГЭЕГЭ

Поумничали на грант
Уже не первый год в Северной Осетии реализуется 

программа «Участник молодежного научно–
инновационного конкурса» (УМНИК), которая 
направлена на поддержку молодых ученых, 
стремящихся заниматься инновационной 
деятельностью. И сейчас выявлены очередные 
«умники».

Как отметили организаторы кон-
курса – Фонд содействия инноваци-
ям в РСО–А под руководством Аза-
мата Гаглоева, подобные проекты 
стимулируют массовое участие 
молодежи в научно-технической 
и инновационной деятельности, 
мотивируют молодых ученых и 
специалистов к созданию малых 
инновационных предприятий, не-
обходимых для коммерциализации 
результатов научных разработок.

В этом году заявки оценивались 
дистанционно экспертным сове-
том по трем основным критериям: 
научно-технический уровень про-
дукта, лежащего в основе проекта, 
перспективы коммерциализации 
идеи и квалификация заявителя. 
Обязательным условием для пре-
тендентов было и то, что участник 
не должен являться победителем 
«УМНИКа» прошлых лет. В млад-
шей категории могли заявиться 
ребята от 10 до 18 лет, их по резуль-

татам судейской коллегии ждали 
памятные дипломы и подарки, а вот 
победители «УМНИК»-а, которыми 
могли стать участники от 18 до 30 
лет, уже получают грант в размере 
500 тыс. рублей на 2 года для раз-
вития своей идеи.

Во время торжественной цере-
монии награждения дипломы по-
бедителей программы «УМНИК 
Младший» удостоились Геннадий 
Рамазанов и Азамат Хамикоев. 
Так, Азамат представил проект 
гусеничного робота с ультразвуко-
выми датчиками, который предна-
значен для исследования терри-
торий и помещений и может быть 
использован, к примеру, в «умном 
доме» или же в работе сотрудников 
МЧС.

Финансовую поддержку на раз-
витие своей инновационной идеи 
и дальнейшие научные разработки 
получили трое молодых изобре-
тателей-новаторов: Заурбек Со-

заев, Марат Гурциев и Владлен 
Земляной.

«В последнее время моя работа 
связана с компьютером. Я заметил, 
что у меня начали появляться боли 
в спине – ты начинаешь горбиться, 
не держишь осанку и получаешь 
печальный результат. И я поду-
мал, что было бы неплохо, если 
бы кто-то напоминал мне о ровной 
спине. И тогда пришла идея по 
веб-камере отслеживать положе-
ние тела: когда человек, сидящий 
перед экраном компьютера, на-
чинает сутулиться, ему приходит 

уведомление, – поделился Марат 
Гурциев. – Есть уже работающая 
нейросеть, на основе которой мы 
сделали прототип. Теперь благо-
даря гранту будем расширять его, 
и надеюсь, что сможем внедрить 
нашу программу в широкие массы».

Для всех участников конкурса, 
несмотря на его результаты, это 
и опыт для будущих подобных со-
ревнований, и возможность найти 
единомышленников, которые так-
же стремятся своими идеями при-
внести в окружающий мир больше 
комфорта и новаций.

НАУКА МОЛОДЫХНАУКА МОЛОДЫХ

КОНКУРСКОНКУРС

«Вместе против 
коррупции!»

1 мая начинается прием работ 
на Международный молодежный конкурс 
социальной антикоррупционной рекламы 
«Вместе против коррупции!».

Конкурс проводится для молодежи из всех государств мира. Он 
организован Генеральной прокуратурой Российской Федерации 
при поддержке Минпросвещения России.

Прием работ продлится до 1 октября 2021 года в двух номи-
нациях:

  социальный плакат;
  социальный видеоролик.

В конкурсных работах необходимо отразить современные 
государственные механизмы борьбы с коррупцией в различных 
сферах жизнедеятельности общества, а также роль и значение 
международного сотрудничества в данном направлении.

Участниками могут стать граждане любого государства (авто-
ры – физические лица или творческие коллективы) в возрасте 
от 14 до 35 лет. Регистрация и прием работ осуществляются на 
официальном сайте конкурса www.anticorruption.life

Я б в рабочие 
пошел, пусть 
меня научат

«Синхронизировать» 
программы обучения будут 
с потребностями экономики, 
урегулировать вопрос с 
учебниками, используемыми 
в колледжах, и в целом 
повысить качество общего 
образования – систему 
среднего профессионального 
образования ждут позитивные 
перемены.

«Система СПО постоянно развивается и 
дает возможность успешного старта моло-
дежи в ее профессиональном пути. Поэтому 
очень важно, что по новому макету уже в 
этом году федеральными учебно-методи-
ческими объединениями под кураторством 
Института развития профессионального 
образования будут разработаны стандарты 
по 100 профессиям и специальностям СПО, 
– прокомментировал «Российской газете» 
замминистра просвещения РФ Дмитрий 
Глушко разработанный ведомством новый 
макет стандарта среднего профессиональ-
ного образования. – Многие программы 
будут объединены или трансформированы. 
Другие – переведем на уровень профобу-
чения, то есть на «короткие» программы, 
которые также можно будет дополнительно 
и, главное, быстро освоить во время обуче-
ния в колледже по принципу конструктора 
компетенций по выбору колледжа или сту-
дента. Но главное, за счет чего произойдет 
это укрупнение, – совершенно новый способ 
формирования государственного образова-
тельного стандарта (ФГОС). Мы предложили 
сделать ФГОС более рамочным и «широким» 
– оставим один документ для целой группы 
профессий. Например, «Мастер по пошиву 
швейных изделий» будет включать ранее 
отдельные профессии: закройщик, портной, 
модистка, швея».

По словам Глушко, тенденция, когда все 
больше молодежи выбирают для обучения 
колледжи и техникумы, фиксируется не пер-
вый год, востребованность системы СПО рас-
тет: в 2020 году в колледжи поступили около 
1,2 миллиона первокурсников. Исходя из су-
ществующей динамики, по предположениям 
чиновника, в 2021 году набор увеличится еще 
на 50 тысяч. На сегодняшний день около 60% 
выпускников школ выбирают именно среднее 
профобразование. К тому же растет число 
взрослых людей, которые поступают в кол-
леджи на краткосрочные программы и таким 
образом овладевают новыми компетенциями.

Кроме того, планируется синхронизация 
системы подготовки в СПО и кадровых по-
требностей экономики субъектов. В пилот-
ный перечень перспективных приоритетных 
профессий и специальностей в сфере малого 
и среднего предпринимательства вошли: опе-
ратор станков для обработки металлов, ма-
стер по ремонту автомобилей, повар и другие. 

В числе важных изменений федеральный 
чиновник обозначил и повышение качества 
общего образования: «Важно, чтобы кол-
ледж был привлекателен не только с точки 
зрения профессиональных компетенций 
и современных рабочих мест, но и с точки 
зрения качественного общего образования», 
– отметил он, сообщив о том, что в 2021 году 
Министерство совместно с Рособрнадзором 
в колледжах, техникумах и училищах впер-
вые проведут Всероссийские проверочные 
работы (ВПР).

Нужно отметить, что Минпросвещения 
намерено сократить сроки обучения по от-
дельным программам, но не радикально: по 
каким-то программам сокращение составит 
несколько месяцев, а по каким-то – до двух 
лет. Оно, по мнению замминистра, должно 
лишь увеличить интенсивность практиче-
ского обучения: «Зачем учить специалиста 
4 года, если благодаря более интенсивным 
и качественным программам он может быть 
выпущен на рынок труда гораздо раньше 
существующего срока?!»

Еще одним нововведением станет орга-
низация при ссузах малых предприятий, где 
студенты смогут зарабатывать. «Я верю, что 
они приживутся и будут эффективны. Причем 
не для того, чтобы малый бизнес пришел и за 
минимум денег использовал инфраструктуру 
образовательной организации, а для того 
чтобы студент получил свой первый опыт 
взаимодействия с рынком, который порой 
достаточно хищно ведет себя по отношению 
к молодым специалистам. Чтобы студент по-
лучил производственную практику, и у него 
сформировалась определенная финансовая 
грамотность», – отметил замминистра. 

В этом отношении у некоторых учреждений 
СПО Северной Осетии уже есть позитивный 
опыт: во Владикавказском ордена Дружбы 
народов политехническом техникуме функ-
ционирует цех по изготовлению пластиковых 
окон, а в скором времени откроется столяр-
ный цех. Оба предприятия будут работать как 
на возмещение внутренних потребностей об-
разовательной организации, так и выполнять 
поступающие к ним заказы.

Изменения коснутся и итоговой аттестации 
студентов техникумов и колледжей: «В те-
чение последних лет мы продвигаем новую 
форму оценки – демонстрационный экзамен 
по мировым стандартам WorldSkills. Ребята 
показывают все, чему научились. Выполня-
ют задания, которые «пришли» из реальной 
жизни, от работодателей. Мы планируем, 
что такой практический экзамен станет 
обязательным для всех учреждений СПО. 
А сами выпускники, которые сдали экзамен, 
получают не только диплом, но и цифровой 
паспорт компетенций. Это документ, под-
тверждающий уровень мастерства. Сейчас 
мы ведем работу по закреплению правового 
статуса цифрового паспорта компетенций 
как дополнительного документа к диплому 
СПО».

ОБРАЗОВАНИЕ

Не экзаменом единым…
Один из самых ценных советов для школьников и 

их родителей, который я слышала от психолога, за-
ключался в том, что у ребенка должны быть какие-то 
увлечения помимо учебы. Это позволит подростку ме-
нее болезненно переживать свои возможные пораже-
ния и неудачи в образовательном процессе и поможет 
воспринимать ЕГЭ как очередной жизненный этап, 
преодолеть который можно и нужно. И каждый раз в 
период государственной итоговой аттестации нахожу 
немало подтверждений этой рекомендации. 

Ученица школы №1 г. Ар-
дона Софья Беридзе – в 
числе выпускников-2021 
нашей республики. Одним 
из главных увлечений де-
вочки является музыка – 
она окончила музыкальную 
школу по классу «Гитара». 

«У меня был потрясающий 
педагог – Татьяна Алексан-
дровна Петушкова, которая 
научила не просто владеть 
инструментом и побеждать 
на конкурсах, но и чувство-
вать музыку, – рассказы-
вает Софья, попутно до-
бавляя, что помимо этого 
в свободное время она из-
учает иностранные языки. 
– Это помогает для общего 
развития, тренирует память 
и, конечно, открывает много 
возможностей для покоре-
ния этого мира». 

Свои знания она проверя-
ет в различных конкурсах 
и олимпиадах, завоевывая 
призовые места и одно-
временно находя для себя 
пробелы, которые нужно 

восполнить. В ее распоряд-
ке дня, как и у всех выпуск-
ников школы, – подготовка 
к ЕГЭ. В качестве подспо-
рья она использует уроки 
онлайн-школы, а по неко-
торым предметам дополни-
тельно занимается с педа-
гогами. «Я с удовольствием 
смотрю различные видео-
уроки, которые содержат 
полезную дополнительную 
информацию. Даже если 
она не пригодится на эк-
замене, я воспользуюсь 
ею потом», – когда Софья 
говорит о предстоящих эк-
заменах, от нее исходит по-
разительное спокойствие и 
уверенность – это довольно 
ценные качества. Свое на-
строение она подтверждает 
и своими мыслями: «К еди-
ному госэкзамену отношусь 
спокойно. На мой взгляд, 
в этом вопросе в первую 
очередь важна поддержка 
родителей. Они должны 
объяснить своим детям, что 
экзамен – это лишь одно 
из испытаний, причем не 
самое сложное. Не ты пер-
вый и не ты последний, кто 
через это проходит. К сча-
стью, у меня прекрасная 
семья, которая меня всегда 
поддерживает. Это так цен-
но и важно – чувствовать и 
знать, что ни мои оценки, 
ни результаты экзаменов 
не влияют на отношение 
ко мне, и никто меня мень-
ше любить не станет. Надо 
понять и принять, что ЕГЭ 
– в первую очередь нужен 

самим детям. Не учителям 
и не родителям. А при под-
готовке главное правильно 
распланировать свой день, 
и тогда все получится. Этот 
совет мне дал мой прекрас-
ный педагог по немецкому 
языку Альбина Дзашарбе-
ковна Басиева».

Казалось бы, как все про-
сто: грамотное планирова-
ние. Но это дает максималь-
ный КПД, особенно, если не 
все 7 пунктов вашего рас-
писания будут включать 
в себя занятия с книгами. 
У нашего мозга есть заме-
чательная особенность – 
смена деятельности идет 
ему только на пользу. Стоит 
попробовать, даже если вы 
не ученик 11 класса. Хотя в 
этом отношении у некото-
рых ребят действительно 
есть чему поучиться! Еще 
одна выпускница ардонской 
школы №1 Марина Дмитри-
енко – лишнее тому под-
тверждение.

«С самого раннего дет-
ства у меня было много ув-
лечений. Родители поддер-
живали меня в любых на-
чинаниях. Так, я занималась 
осетинскими и современ-
ными танцами, ораторским 
искусством, актерским ма-
стерством, баскетболом, 
проектной деятельностью и 

многим другим. Все это со-
вмещала с хорошей учебой 
и активной деятельностью 
в жизни школы», – говорит 
Марина, которая благода-
ря своим достижениям по-
бывала во Всероссийском 
детском центре «Артек» це-
лых три раза. «А еще я была 
участником слета волонте-
ров во Всероссийском ла-
гере «Смена», – добавляет 
школьница, которая в 2020 
году стала победителем 
республиканского этапа 
всероссийского конкурса 
Юных чтецов «Живая клас-
сика». – Во время всерос-
сийского этапа я получила 
высокие оценки от членов 
жюри, которые пожелали 
мне не останавливаться на 
достигнутом».

Сейчас у Марины дей-
ствительно насыщенный 
период: 11 класс, подго-
товка к выпускным экзаме-
нам, и на хобби остается не 
так много времени. Но оно 
все равно есть – любимых, 
как говорится, не предают, 
даже если речь об увлече-
ниях. Так, к примеру, в этом 
году Марина Дмитриенко 
стала капитаном команды 
«Ювента», с которой весь-
ма успешно дебютировала 
в республиканском чемпи-
онате по брэйн-рингу. «К эк-
заменам начала готовиться 
еще в 10 классе, поэтому 
подготовка занимает у меня 
не так много времени, не-
жели если бы я занялась 
этим только в 11 классе. 
В среднем трачу на заня-
тия по подготовке к ЕГЭ 2–4 
часа, а остальное время 
могу уделить урокам и от-
дыху, – объясняет школьни-
ца, которая будет сдавать 
русский язык, профильную 
математику и информатику. 
В ее планах – стать студент-
кой факультета матема-

тики и компьютерных наук 
СОГУ по профилю «Кибер-
безопасность». – В основ-
ном готовлюсь к экзаменам 
самостоятельно, дополни-
тельно занимаюсь только 
профильной математикой, 
чтобы углубленно изучить 
предмет, который мне при-
годится в дальнейшем. Сей-
час для выпускников много 
полезной информации в он-
лайн-формате: видеоуроки, 
демоверсии».

Марина, как и ее свер-
стница Софья, уверена, что 
для успешной сдачи ЕГЭ 
нужно уметь правильно рас-
пределить время, силы и 
научиться не отвлекаться 
от изучения материала – 
тогда подготовка будет пло-
дотворной и эффективной: 
«Будущим выпускникам я 
бы посоветовала начинать 
подготовку заранее и осоз-
нать, что экзамены – это 
всего лишь испытание, ко-
торое сможет пройти каж-
дый. Чтобы хорошо сдать 
ЕГЭ – нужно усердно за-
ниматься и не надеяться на 
кого-то, кроме себя».

Чем бы ты ни занимался 
– музыкой, спортом, деко-
ративно-прикладным ис-
кусством – в тебе выраба-
тываются ценные навыки 
и качества: дисциплини-
рованность, режимность, 
системный подход, целеу-
стремленность, выносли-
вость и многое другое. Все 
это легко переносится на 
другие жизненные ситуации 
– будь то ЕГЭ, сессия в вузе 
или квартальные отчеты на 
будущей работе. Пожалуй, 
найти хобби по душе – это 
один из самых ценных лайф-
хаков, как любят сейчас 
говорить, который, помимо 
пользы, приносит еще и мас-
су положительных эмоций.
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1 и 9 мая станут выходными дня-
ми для всех почтовых отделений.

30 апреля и 8 мая почтовые от-
деления всех классов закроются 
на час раньше.

2 мая они будут работать по обыч-
ному графику.

3 мая отделения Почты России 
будут принимать клиентов в со-
ответствии с графиком субботы,
10 мая – по режиму работы вос-
кресенья.

С 4 по 7 мая отделения будут 
работать в обычном режиме.

Для бесперебойной и своевре-
менной доставки пенсий и пособий, 
почтовых отправлений и перио-
дических изданий для некоторых 
сельских почтовых отделений мо-
жет быть установлен другой режим 
работы. Пенсии и пособия в празд-
ничные дни будут доставляться 
по расписанию, согласованному с 
региональными отделениями Пен-
сионного фонда РФ. 

Уточнить график работы или най-
ти на карте ближайшее открытое 
почтовое отделение можно в мо-
бильном приложении Почты России 
и на сайте компании. Установить 
приложение можно, перейдя по 
ссылке с мобильного устройства:
https://pochta.onelink.me/YTri/2ff3e10

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 36 м2 (евро-
рем., мебель, быт. техника) на 1 
эт. 9-эт. дома в р-не маг. «Закар-
патье» – 2,6 млн руб. Подходит 
под коммерч. структуру. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  1-КОМ. КВ. (новостр., евро-
рем.) пл. 37 м2 на 2 эт. 9-эт. дома 
– 2,2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  1-КОМ. КВ. (ремонт, быт. 
техника) на 12 эт. пан. дома на 
ул. Московской (р-н ТЦ «Столи-
ца») – 1 млн 750 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. пл. 56 м2 (евро-
рем., мебель, быт. техника) на 7 
эт. 9-эт. пан. дома на пл. 50 лет 
Октября – 3,3 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 97-04-32.

  3-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (но-
востр.) на 7 эт. 7-эт. дома на 
углу ул. Первомайской/Кырджа-
лийской – 4,1 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 97-04-32.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН., жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, з/у с фрукт. де-
рев.) в центре (р-н филармонии 
и ГГАУ) – 4 млн 350 тыс. руб. 
Торг, или МЕНЯЮ на  3-КОМ. 
КВ. в р-не пр. Коста, с лифтом 
и вашей доплатой, или ПРОДА-
ЕМ ВЕСЬ ДВОР под застройку 
многоквартирного дома или 
особняка. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35.

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 на 
ул. Кутузова, 98, прямая про-
дажа, не альтернатива, на 1 эт. 
большой холл, раздельные: с/у, 
ванная, кухня-гостиная пл. 22 
м2, большой подвал. На 2 этаже: 
холл, изолированные комна-
ты: 23, 21, 12, 12 м2. Участок 3 
сотки, плодовые деревья, лет-
няя кухня. Заезд большой, кры-
тый, можно поставить две а/м, 
телефон, 2 минуты ходьбы до 
общественного транспорта, до 
пр. Мира  20–25 минут пешком, 
прекрасные соседи, хозяйка – 
5 млн 800 тыс. руб. Торг. Тел.: 
8-916-227-78-49, 8-919-421-38-
17, Светлана.

  ЧАСТНЫЙ ДОМ в ст. Ар-
хонской на ул. Г. Сластёнова, 1
– 9 млн руб. Торг в разумных 
пределах. Тел. 8-928-689-61-
50, Лали Ильинична, с 10 до 20 
часов.

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 87 м2 (з/у 13 сот., во 
дворе кап. кухня и с/у, кап. кирп. 
хозпристр.) в с. Ногире – 4 млн 
700 тыс. руб. Торг. Тел. 8-918-
836-07-11, Руслан.

  КИРП. 1-ЭТ. ДОМ ИЗ 3 
КОМН. общ. пл. 50 м2, площадь 
з/у 49 сот. (косм. ремонт, перед 
домом река, кладовая, подвал; 
место тихое. Категория земли 
ИЖС. Объект готов. Централи-
зованная канализац., эл-во (220 
В), вода, газ) в с. Хумалаге – 1 
млн 950 тыс. руб. Тел./ватсап 
8-989-035-86-88.

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. общ. пл. 85 м2 в с. Брут, 
площадь з/у 100 сот., треб. ре-
монт. Категория земли ДСК. Ло-
кальная канализац., эл-во (220 
В). Вода, газа нет, подходит для 
развития сельского хозяйства, 
содержания скота, земля пло-
дородная, есть ореховые дере-
вья. Дом находится рядом с фе-
деральной трассой. Заезд с 2-х 
сторон. Сниженная цена – 1 млн 
750 тыс. руб. Тел./ватсап 8-989-
035-86-88.
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КРИМИНАЛТРАДИЦИИ

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2020 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспорт-
ных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых ор-
ганизаций, предприятий раз-
личных форм собственности, 
учебных и культурно-зрелищ-

ных заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Любимого преподавателя, кандидата филологических наук и 
просто очаровательную девушку 

Аэлиту Керимбековну
МИЛЬДЗИХОВУ

с искренним восхищением и студенческой любовью
поздравляем с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Неотразимой, яркой звездой Вы светите 
на научном небосводе, дарите свет 
своей красоты и знаний! Оставайтесь 
в сердцах Ваших учеников навсегда! 
Желаем Вам творческих побед, на-
учных достижений, успешных и ин-
тересных проектов. Пусть счастье 
не покидает Ваш дом, приумножая 

друзей, достаток и любовь!
Студенты СОГУ.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ БИЗНЕС 
для производства железо-
бетонных изделий, на з/у 5,8 
га с производственными по-
мещениями общ. пл. более 10 
тыс. м2 на Черменском шоссе 
г. Владикавказа. Цена догов. 
Тел.: 8(867-2)76-94-10; 8-928-
492-69-21.

  ПРИВАТ. З/У 10 СОТ.  (все 
коммуникации) в с. Ногире на 
ул. Харебова, 60 – 1,5 млн руб. 
и З/У 7 СОТ. (все коммуника-
ции) в с. Ногире на ул. Козо-
нова, 27 (за «Деликатом») – 1 
млн руб. Тел. 8-989-130-95-10. 

  СРОЧНО! ЗЕМЛЕВЛАДЕ-
НИЕ в с. Гизели на ул. Ленина 
(близко к трассе): дом – 1 ком-
ната пл. 20 м2 из шлакоблока,  
стройматериалы, з/у 50 соток, 
вода, эл-во, газ проведен до 
забора, садовый инвентарь; с 
новым садом, фруктовыми де-
ревьями (около 40 шт.): яблоня, 
груша, вишня, черешня, слива, 
орех, кизил; виноград и др. Торг. 
Тел. 8-928-689-03-04, Эльбрус.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ: 2, 
3, 4, 6 СОТОК в п. Верхнем Фи-
агдоне. Цена догов. Тел.: 91-45-
02, 97-04-32.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо 
Ватаева (въезд с ул. Гадиева) – 
2,5 млн руб. Тел. 8-918-824-70-80.

  З/У 22 СОТ. в г. Ардоне на 
ул. Епхиева, 34-а. Тел. 8-918-
837-61-49.

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  А/М «ГАЗ-53» ФУРГОН, ка-
премонт, газ – 110 тыс. руб.; 
ОПРЫСКИВАТЕЛЬ ОП-1200 – 
50 тыс. руб.; ОПРЫСКИВАТЕЛЬ 
ОП-2000 – 90 тыс. руб.; СЕЯЛКУ 
КУКУРУЗНУЮ – ОВОЩНУЮ 
– 110 тыс. руб.; ЛУЩИЛЬНИК 
БДТ-4 – 65 тыс. руб.; ПЛЕНКОУ-
КЛАДЧИК ОВОЩНОЙ – 70 тыс. 
руб. Тел. 8-903-483-58-97.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ МЕСТНЫЕ  (Эль-
хотово): сорт «ПИНК ЛЕДИ» 
– 65 руб./кг, сорт «АЙДАРЕД» 
– 60 руб./кг. Доставка и подъ-
ем по городу бесплатно от 1-го 
ящика. Тел. 8-928-071-87-31.

  Реализуем САМЫЙ ЧИСТЫЙ 
И ПЛОДОРОДНЫЙ ЧЕРНОЗЕМ, 
с высоким содержанием гумуса 
– лесной. В мешках. Доставка 
платная. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  КВАРТИРУ  в г. Москве. 
Тел.: 8-918-827-57-60, 97-57-60.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК во 
Владикавказе под строитель-
ство многоквартирного дома. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат Кокаева 
Ирина Александровна. Обр.: ул. 
Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-906-494-46-45.

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈß

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

Доставка пенсий
в праздничные дни
Отделение ПФР по РСО–А 

информирует о том, что в  
выходные дни с 1 по 10 мая 
2021 года доставка пен-
сий  через Почту России 
будет осуществляться сво-
евременно, с учетом режима 
работы отделений почто-
вой связи в период майских 
праздников. Для почтовых 
отделений 1 и 9 мая  будут 
выходными. График рабо-
ты своего отделения связи 
гражданам рекомендуется 
уточнить заранее.

Тем, кто получает пенсии и соци-
альные выплаты через кредитные 
учреждения (банки) и чья дата до-
ставки ежемесячно приходится на 
первую декаду (4-е число), денеж-
ные средства будут зачислены на 
счета и банковские карты заранее 
– 28–30 апреля.

Маткап
по «электронке»
Владельцы сертификата 

на материнский (семейный) 
капитал могут распорядить-
ся его средствами без лич-
ного посещения клиентских 
служб пенсионного фонда 
или МФЦ. Для этого доста-
точно подать заявление в 
электронном виде. Сделать 
это можно через личные 
кабинеты на сайте ПФР (pfr.
gov.ru) или портале государ-
ственных услуг (gosuslugi.
ru), пошагово указав при 
заполнении заявления не-
обходимые сведения.

При распоряжении средствами 
маткапитала на самые популярные 
в Северной Осетии направления 
– улучшение жилищных условий и 
оплату получения образования – до-
статочно просто подать заявление 
в электронном виде: представлять 
документы и лично приходить на 
прием не требуется, поскольку не-
обходимые сведения специалисты 
ПФР запросят самостоятельно.

Кроме того, с 2021 года без пре-
доставления справок о доходах 
владельцы сертификатов могут 
оформить ежемесячную выплату из 
средств маткапитала. Для получе-
ния выплаты достаточно также по-
дать заявление на портале госуслуг 
или сайте ПФР. Сведения о доходах, 
которые ранее предоставляли сами 
владельцы сертификатов, теперь 
пенсионный фонд запрашивает по 
электронным каналам связи. 

Кто из североосетинских вла-
дельцев маткапитала имеет право 
на ежемесячную выплату из его 
средств?

- Второй ребенок и мама – гражда-
не Российской Федерации, постоян-
но проживающие на ее территории.

- Второй ребенок появился в семье 
с 1 января 2018 года.

Размер дохода на одного чле-
на семьи не превышает 2-кратную 
величину прожиточного минимума 
трудоспособного населения, уста-
новленную в РСО–А на II квартал 
прошлого года, – 21 198 рублей.

В Северной Осетии в 2021 году 
сумма ежемесячной выплаты со-
ставляет 10 470 рублей в месяц. 
Семья может тратить ее на любые 
повседневные нужды.

Напомним, подать заявление мож-
но в любое время в течение трех 
лет с момента появления второго 
ребенка в семье. Если обратиться 
в пенсионный фонд в первые пол-
года, выплата будет предоставлена 
с даты рождения или усыновления, 
и семья получит средства за все 
прошедшие месяцы. При обращении 
позже шести месяцев выплата на-
чинается со дня подачи заявления. 
Средства поступают на счет вла-
дельца сертификата материнского 
капитала в российской кредитной 
организации.

Телефоны для консультации:
51-52-78, 51-80-92.

Пресс-служба
Отделения Пенсионного фонда 

по РСО–А.

ВАЖНО!ВАЖНО!

Закончили печь
Илона КОКАЕВА из Северной Осетии стала 

«серебряным» призером в категории «Юниоры» в 
компетенции «Выпечка осетинских пирогов» «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills Russia)-2021, которые 
проходили в нашей республике.

Итоговые соревнования состоя-
лись в специализированном центре 
компетенций «Выпечка осетинских 
пирогов» Северо-Кавказского аграр-
но-технологического колледжа. В 
состязаниях принимали участие 16 
конкурсантов от 16 до 22 и 8 – в воз-
растной категории от 14 до 16 лет 
(WorldSkills Russia Juniors). Оцени-
вали мастерство ребят 24 эксперта.

Лучшим пекарем в основной воз-
растной категории стал представи-
тель Ханты-Мансийского автоном-
ного округа Алексей Прашкович. 
Второе и третье места завоевали 

студентка из Москвы Екатерина 
Макарова и Антонина Артамонова 
из Саратовской области.

Среди юниоров победительницей 
признана Елизавета Бирюкова. 
Второе место заняла Илона Кока-
ева из Северной Осетии. Замкнул 
тройку лидеров Гаджи Магомедов 
из Республики Дагестан.

Впервые в истории соревнова-
ний состоялось награждение кон-
курсантов в номинации «Народное 
признание». «Ход соревнований 
широко освещался в социальных се-
тях «Инстаграм» и «Фейсбук». Еже-

дневно публиковались фотографии 
всех работ участников, – рассказал 
директор СКАТК Алан Моуравов. – 
Подписчики наших страниц активно 
голосовали за понравившуюся рабо-
ту. Ради справедливого голосования 
имена авторов не озвучивались. Так 
определились лидеры народного 
голосования». 

Первое место среди участников 
основной возрастной категории, по 
мнению голосовавших, заслужили 
работы Олега Иванова (Республи-
ка Адыгея). Второе место заняла 
представительница РСО–А Сабина 
Голоева. Результат, достойный 
«бронзы», показала Анна Редькина
(Оренбургская область). Среди юни-
оров зрители признали лучшим пе-
карем Илону Кокаеву. На втором 
месте – Елизавета Бирюкова из 
г. Москвы, а на третьем – Семен
Катаев из Свердловской области.

М. ДОЛИНА.

БЕЗОПАСНОСТЬБЕЗОПАСНОСТЬ

КОНКУРСКОНКУРС

ЭХО ТРАГЕДИИЭХО ТРАГЕДИИ

Чернобыль:
знать и помнить

26 апреля 1986 года 
произошла авария 
на Чернобыльской 
атомной электростанции. 
Реактор четвертого 
энергоблока этой 
станции, расположенной 
неподалеку от города 
Припяти Киевской 
области, был разрушен. 
По количеству жертв, 
экономическому и 
экологическому ущербу 
эта катастрофа стала 
крупнейшей за всю 
историю существования 
ядерной энергетики.

В этом году отмечается 35-летний 
юбилей печальной даты. Помнить 
об этом событии нужно, чтобы не 
повторилось ничего подобного. Тем 
более что Чернобыль и сегодня оста-
ется источником потенциальной 
опасности. В ликвидации послед-
ствий аварии на ЧАЭС приняли ак-
тивное участие около 2000 жителей 
Северной Осетии. 

Возле памятника «Ликвидаторам 
аварии на ЧАЭС» в парке им. Ю. 
Гагарина собрались участники этих 
трагических событий. 

Заместитель министра труда и 
социального развития РСО–А Али-
на Айдарова рассказала о мерах 
соцподдержки, оказываемых ведом-
ством. Одним из направлений  его 
деятельности является обеспечение 
социальных гарантий, установлен-
ных федеральным законодатель-
ством, в виде компенсационных 
выплат гражданам, подвергшимся 
воздействию радиации вследствие 
аварий и катастроф, в рамках пол-
номочий, переданных Российской 
Федерацией. По ее словам, в орга-
нах социальной защиты населения 
республики на учете состоят 437 че-
ловек, подвергшихся воздействию 
радиации в результате аварий на 
Чернобыльской АЭС, производ-
ственном объединении «Маяк», 
ядерных взрывов на Семипалатин-
ском полигоне. 

Хетаг БИГАЕВ.

В парке Победы
г. Моздока, у памятника 
землякам – ликвидаторам 
аварии на Чернобыльской 
атомной электростанции, 26 
апреля состоялся митинг.

В мероприятии участвовали пред-
ставители шести структурных под-
разделений местного отделения 
«Боевого братства»: союзов «Черно-
быль», «Афганистан», комитетов 
ветеранов пограничной службы, ави-
ации Моздокского гарнизона, союза 
десантников и комитета солдатских 
матерей, руководители НКО и кол-
лектив Моздокского дома дружбы. 
Организаторами выступили обще-
ственная организация района «Союз 
Чернобыль» (руководитель – Павел 
Губаев) и Дом дружбы (директор – 
Павел Михайлянц).

Вахту памяти несли юнармейцы 
первой образцово-показательной 
им. Героя Советского Союза Г.А. 
Калоева дружины (школа-интернат 
имени З.К. Тигеева г. Моздока) и 
двадцать первой дружины третьей 
Комзараковской сотни (ООШ им. 
Е.А. Комзаракова п. Советского) 
Моздокского юнармейского кор-

пуса и кадеты ООШ п. Советского. 
Прийти на памятное место в го-
родской роще смогли и 18 жителей 
района – участники ликвидации 
последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС. 

Открыли митинг, посвященный 
35-й годовщине, юнармейцы и ка-
деты Советской школы и школы-
интерната. Дети эмоционально по-
ведали присутствовавшим историю 
масштабной техногенной катастро-
фы, о примерах высшего героизма и 
самопожертвования, ужаса послед-
ствий трагедии, с которой впервые 
столкнулось человечество.

Павел Губаев рассказал о собы-
тиях тех тревожных и одновремен-
но героических времен. Со словами 
благодарности в адрес ликвидато-
ров аварии на Чернобыльской АЭС, 
спасших 35 лет назад весь мир, вы-
ступил председатель Моздокского 
местного отделения «Боевого брат-
ства» Владимир Гречаный. 

После минуты молчания в память 
об ушедших моздокчанах – ликви-
даторах аварии на Чернобыльской 
АЭС – возложили цветы к памят-
нику. 

Лариса БАЗИЕВА.

ФСБ пришла в школу
В СОШ № 1 станицы Архонской Пригородного района 

РСО–А прошел «Урок безопасности», который провели 
сотрудники УФСБ России по РСО–А. Старшеклассникам 
школ №№ 1 и 2 офицеры рассказали о том, как не стать 
жертвами злоумышленников, пропагандирующих идеи 
экстремизма и иных преступных проявлений, в том числе 
с использованием глобальной сети «Интернет».

В рамках урока сотрудники взры-
вотехнического подразделения 
провели занятия по мерам безопас-
ности и алгоритму действий при 
обнаружении подозрительных пред-
метов, наглядно показали работу 
имеющейся у подразделений ФСБ 
России специальной робототехники, 
а также продемонстрировали пре-
зентацию с отражением результа-
тов специальных операций по обез-
вреживанию различных взрывных 
устройств на территории регионов 
России.

В завершение занятия сотрудники 
управления разъяснили школьникам 
правила приема в образовательные 
организации ФСБ России и требова-

ния, предъявляемые к кандидатам 
на учебу.

Подобные мероприятия направ-
лены прежде всего на патриотиче-
ское воспитание подрастающего 
поколения. По словам самих ребят, 
информация, которую они получили, 
очень интересна и полезна. А само 
общение со специалистами УФСБ 
России по РСО–А всегда находит у 
них живой отклик, так как многие 
после таких встреч загораются иде-
ей связать свое будущее с военной 
службой в органах безопасности 
нашей страны.

 Пресс-служба
УФСБ РФ по РСО–А.
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Александр Васильевич АБАГАЕВ!
Разрешите Вас поздравить С ЮБИЛЕЕМ, 
Пожелать Вам счастья и добра. 
75 лет на свете Вы живете,
Добра пусть будет к Вам судьба,
И будут счастливы родные Ваши,
И пусть благополучие входит в дом,
Во всем сопутствует удача,
И вся семья окружит Вас теплом!

Желаем не поддаваться 
годам, быть веселым, 
жизнерадостным, здо-
ровым ,  радоваться 
улыбкам детей, внуков и правнуков, быть им 
полезным, передавая свой жизненный опыт, 
никогда не унывать и жить долго! 
 Эльза, Алина, Сослан, Давид, внук Чермен.

  ВСЕ ВИДЫ ЮРИДИЧЕ-
СКИХ УСЛУГ: абонентское 
обслуживание юридических 
и физических лиц, составле-
ние любых видов договоров 
и любых документов, пред-
ставительство в судах всех 
инстанций, взаимодействие с 
государственными органами и 
другие виды услуг. Тел. 8-988-
122-88-88.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического 
массажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ. Индивидуальный 
подход. Результаты гаранти-
рую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ 
РЕМОНТ ДИВАНОВ. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ, ПОДГОТОВ-
КА ДВОРОВ. Гарантия. Тел. 
8-969-675-04-04.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная кон-
сультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  Изготавливаем НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА И ПРОФНА-
СТИЛА: ВОРОТА, ОГРАДЫ, 
РЕШЕТКИ, ПЕРИЛА. Тел. 
8-963-377-45-73.

  Изготовление и установка 
ВОРОТ, ЛЕКСАНА, ПЕРИЛ, 
РЕШЕТОК и т. д. Тел. 8-906-
188-83-26. 

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  ДЕЛАЕМ ГАЗОНЫ: скашива-
ние и уход. ПРИВОДИМ САДО-
ВЫЕ УЧАСТКИ В ПОРЯДОК. 
Тел. 8-989-132-13-30. 

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и НА КЛАД-
БИЩАХ в труднодоступных 
местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ 
РАБОТ НА КЛАДБИЩЕ.  
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ ТРО-
ТУАРНОЙ ПЛИТКИ. БЕТОН-
НЫЕ РАБОТЫ. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-
14-56, 8-918-709-98-03. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: УБИРАЕМ СОР-
НЯК ВОКРУГ МОГИЛЫ, КРА-
СИМ ОГРАДЫ. ВЫЕЗЖАЕМ 
В СЕЛА НА СВОЕМ ТРАНС-
ПОРТЕ. Кач-во гарант. Стаж 
работы 10 лет. Тел.: 8-928-
065-98-14, Тая; 8-963-177-54-
59, Таира.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

 РАЗНОЕ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел.: 8-919-420-47-95, 40-
36-62 (д.).
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Момент соревнований

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что
с 11 января 2021 года публикует инфор-
мационно-рекламные сообщения и объяв-
ления  о  деятельности  промышленных , 
транспортных, сельскохозяйственных, стро-
ительных, торговых организаций, предпри-
ятий различных форм собственности, учеб-
ных  и  культурно-зрелищных  заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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Президиум Северо-Осетинского 
республиканского отделения Обще-
российской общественной органи-
зации «Всероссийское общество ох-
раны природы» выражает глубокое 
соболезнование члену президиума 
СОРО ВООП С. Н. Суанову по пово-
ду кончины отца 

СУАНОВА
Николая Александровича.

Коллектив ГБУЗ «Республиканский 
центр охраны здоровья семьи и ре-
продукции» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование врачу Б. 
Н. Калоеву по поводу кончины се-
стры

АКЕЕВОЙ-КАЛОЕВОЙ
Аиды Николаевны.

Попались
Полицейские Северной Осетии 

задержали двух местных жителей, 
находившихся в федеральном розыске.

Участковые уполномоченные УМВД России по г. 
Владикавказу в ходе оперативно-розыскных меро-
приятий установили местонахождение 22-летнего 
уроженца республики, объявленного в федеральный 
розыск за совершение преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 158 УК РФ «Кража, совершенная с не-
законным проникновением в жилище». Сотрудники 
полиции установили, что, совершив кражу, злоу-
мышленник покинул территорию Ставропольского 
края и скрывался в Северной Осетии. Полицейским 
удалось установить точное местонахождение бегле-
ца и задержать его.

Второй задержанный – 28-летний житель Ираф-
ского района – находился в федеральном розыске 
по подозрению в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 6 ст. 171.1 УК РФ «Производство то-
варов и продукции без маркировки и (или) нанесения 
информации, предусмотренной законодательством 
Российской Федерации, совершенные группой 
лиц по предварительному сговору». Скрываясь от 
правоохранителей, подозреваемый уехал из Став-
ропольского края и направился в Северную Осетию. 
Однако полицейские ОМВД России по Ирафскому 
району в ходе оперативных мероприятий в кратчай-
шие сроки установили местонахождение злоумыш-
ленника и маршруты его возможных перемещений. 
Таким образом, разыскиваемый был задержан на 
автодороге «Владикавказ – Лескен».

В настоящее время оба задержанных переданы 
инициатору розыска.

 Пресс-служба МВД по РСО–А.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.
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С 26 по 27 апреля 

в Республиканском 
доме дружбы народов 
проходил II Северо 
– Кавказский онлайн-
кинофестиваль 
X-kinoFest. 
Президентом 
выступил режиссер, 
Заслуженный артист 
Южной Осетии Спартак 
Лагкуев. 

В этом году, в отличие от про-
шлого, X-kinoFest удалось про-
вести в очном формате. Орга-
низаторы подготовили обшир-
ную программу, включавшую 
в себя просмотры конкурсных 
фильмов и мастер-классы с 
участием известных актеров, 
среди которых – народный 
артист РСО–А Лазарь Кач-
мазов, заслуженный артист 
РСО–А Ирбек Персаев и актер
СОГАТа им. В. Тхапсаева Ми-
хаил Туаев. 

Цели фестиваля состоят в 
развитии кинематографа на 
Северном Кавказе и привлече-
нии молодых кинематографи-
стов со всей России для обмена 
опытом. 

В состав жюри вошли извест-
ные деятели культуры России 
и Северной Осетии: президент 
Российского международного 
кинофестиваля остросюжет-
ного кино и хоррор-фильмов 
«Капля» Виктор Буланкин, 
директор Республиканского 
дома дружбы народов Георгий 
Кочиты и Лазарь Качмазов.

«Меня как творческого че-
ловека очень радует то, что ки-
нематограф в республике воз-
рождается, и Северная Осетия 
снова становится культурным 
центром СКФО. В следующем 
году мы постараемся привлечь 
еще больше кинематографи-
стов и учредить дирекцию, что-
бы сделать фестиваль более 
масштабным», − сказал Георгий 
Кочиты. 

Несмотря на то что X-kinoFest 
существует не так давно, он 
уже успел завоевать популяр-
ность как у профессионалов, 
так и у любителей. В прошлом 
году заявки на участие посту-
пили не только из Северной 
Осетии, но и из Москвы, Санкт-
Петербурга, Сочи, Мурманска и 
других городов России. В этом 
году участников стало еще 
больше. 

«Идея запустить фестиваль 
появилась у меня давно. Я раз-
рабатывал ее вместе со своей 
командой – творческим коллек-
тивом «Зона Икс-ТВ», который 
занимается возрождением осе-
тинского кинематографа. 

Моя режиссерская рабо-
та «Домовой. Начало» также 
вошла в программу фести-
валя. Это мистический трил-
лер-хоррор, который снимал-
ся специально для конкурса 
«МТС−Медиа». В прошлом году 
фильм получил две награды на 
международном молодежном 
кинофестивале «Скейсинема»: 
за лучшую музыку к фильму и 
вклад в развитие актерского 
мастерства. В этом году он бу-
дет показан на международном 
кинофестивале остросюжет-
ного кино и хоррор-фильмов 
«Капля», который пройдет в 
августе», − рассказал Спартак 
Лагкуев. 

 В минувший вторник были 
подведены итоги X-kinoFestа по 
следующим номинациям: скрин-
лайф, анимационный фильм, 
социальный фильм, социальное 
видео, триллер, сериал, корот-
кометражный фильм, лучшая 
режиссура, мобильное видео, 
документальный фильм, экс-
периментальный фильм, на-
циональный фильм, лучшие 
сценарий и дебют. С результа-
тами можно ознакомиться на 
официальных страницах кино-
фестиваля в соцсетях. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

ИТОГИИТОГИ

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 7»
выражает глубокое соболезнование 
Б. Н. Калоеву по поводу кончины 
сестры

КАЛОЕВОЙ
Аиды Николаевны.

Коллектив Государственного уч-
реждения – Управления Пенсион-
ного фонда в г. Владикавказе вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднице Л. А. Кадзаевой по пово-
ду кончины матери 

КАДЗАЕВОЙ
Азы Знауровны.

Коллектив Управления ветерина-
рии РСО–А выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу скоропостижной кончины ве-
терана труда, бывшего начальника 
ветеринарной службы Правобереж-
ного района 

ЦАЛЛАГОВА
Чермена Исламовича.

Семьи Хасиевых и Козаевых выра-
жают глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 

САЛАГАЕВА Анатолия.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 

газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 25-31-22, 25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУНА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

«Весна Владикавказа»
Священная слава строкой золотой

В названиях улиц пылает!
В веках не состарится город родной –

Бессмертье его окрыляет!
Е. Александров, «Гимн Владикавказу».

Этого поэта знают несколько поколений 
владикавказцев – его теплые, добрые и 
трогательные стихотворения регулярно 
публикуются в газетах нашего родного 
города. Каждая строчка произведений 
дышит неиссякаемой любовью к людям, 
зданиям, улицам, площадям Владикавказа 
– и мы с удовольствием вчитываемся в эти 
наполненные восторгом стихотворения, 
которые теперь можно прочитать «залпом» 
и «оптом» в книге Евгения АЛЕКСАНДРОВА 
«Весна Владикавказа», вышедшей недавно 
в издательстве «Абета». 

О городе на Тереке говорили 
и писали многие российские 
поэты и прозаики. Автор насто-
ящего сборника стихотворений 
– человек, с рождения оказав-
шийся в весьма непростой жиз-
ненной ситуации, но искренне 
верящий в светлое будущее 
своего Отечества – собрал во-
едино свои произведения раз-
ных лет и с радостью дарит их 
любимому городу.

Сам Евгений Ильич говорит: 
«Мы любим наш Владикавказ, 
его тенистые бульвары и парки, 
уютные улицы и широкие про-
спекты – все, что делает город 
на Тереке неповторимым, род-
ным. Многие знаменитые по-
эты, художники, архитекторы 

почитали за честь творить для 
Владикавказа, отдав нашему 
прекрасному городу частицу 
своего сердца и таланта. Выход 
в свет сборника моих стихотво-
рений «Весна Владикавказа» 
– еще один скромный и искрен-
ний подарок нашему любимому 
городу». 

Вместе с автором мы как буд-
то слушаем неспешный рас-
сказ старого казака о Влади-
кавказе, любуемся весенним 
цветением и праздничными 
одеждами горожан, гуляя по 
Александровскому проспекту 
и старому парку, с гордостью 
взираем на памятник И.А. Пли-
еву, о котором автор написал: 
«Взвился над кручей к терской 

волне всадник могучий на бы-
стром коне. В тверди бетона 
мощь твоя вся – сын Иристо-
на Плиев Исса!» Благоговей-
но проходим рядом с храмом 
Святого Георгия, Ильинской, 
Армянской и Осетинской церк-
вами, отдаем дань памяти по-
гибшим на мемориале Славы… 
А вот еще узнаваемая зарисов-
ка: «Бледный отблеск лунный 
в Тереке дрожит, старый мост 
Чугунный город сторожит». 
Здесь же, в самом сердце го-
рода: «В подарке щедрого 
Востока орнаментов не пере-
честь: стоит у терского потока 
шатром Суннитская мечеть», 
а вот и площадь Свободы, и 
площадь Штыба, и сам грозный 
Терек, которые «легко крушил 

дарьяльский берег и скал още-
рившихся строй», и могучих 
«мостов торжественный полет 
гудит, движенье отражая». 

Мы видим наш город и «в 
лучах хрустального рассвета», 
и вечерней порой, вспомина-
ем вместе с автором «город 
детства», «Водную Владикав-
каза», «живые струи» мно-
жества фонтанов, звучащих, 
«как звон бокалов на пиру», 
смотрим на «Ворота города» 
– «вокзала обновленный лик», 
на «трамвае владикавказском» 
доезжаем до пантеона Славы 
и Вечного огня, чтобы потом 
вновь вернуться на набереж-
ную Терека и с восхищением 
констатировать: «Распахну-
лась с берега панорама гор, 

набережная Терека – сказоч-
ный простор!» 

Вместе с поэтом мы воочию 
наблюдаем, как «под звон коло-
колов слетает утро с облаков», 
«на крыльях утренних туманов 
плывет сиреневый рассвет», 
а «весна с небес развесила 
румяный каравай». Мы слу-
шаем и слышим, как «льется 
над городом пение звонницы, 
радуя наши сердца по утрам 
– храм Покрова Пресвятой Бо-
городицы светлой молитвой 
встречает мирян». И – верим 
автору, утверждающему: «И 
расправив лихо плечи, словно 
всадник на коне, город мой шаг-
нул навстречу солнцу, счастью 
и весне!» 

А еще в сборнике можно най-
ти и «Марш суворовцев Влади-
кавказа», и «Гимн Владикав-
каза», и мини-поэму «Слава 
труду», посвященную рабочим 
Владикавказского хлебомака-
ронного комбината, где в свое 
время много лет проработал 
Евгений Ильич…

Всем, кто любит наш славный 
город, адресована эта книга и 
она непременно найдет отклик 
в сердцах читателей, потому 
что пронизана большой любо-
вью, в чем автор не устает при-
знаваться буквально в каждой 
строчке своих произведений: 
«Я город мой благодарю, что 
здесь родиться напророчил, 
Владикавказ боготворю за все 
его и дни, и ночи!»

Наталья КУЛИЧЕНКО.

Спортивный 
калейдоскоп

Полузащитником московского ЦСКА Аланом Дза-
гоевым интересуются несколько клубов российской 
премьер-лиги. Этим летом у осетинского футболиста ис-
текает срок контракта, и армейцы пока не предложили 
Алану продлить соглашение. В прессе ранее появлялась 
информация, что ЦСКА не будет продлевать с ним 
контракт. Сам Дзагоев говорил в одном из интервью, 
что закончить карьеру хотел бы в родной «Алании», но 
пока это маловероятно. Интерес к 30-летнему игроку, 
как пишет портал Sport24, проявляют три клуба РПЛ 
– «Ростов», «Краснодар» и «Сочи». Однако в стане 
сочинцев сообщили, что в первый раз слышат такую 
информацию. Более вероятно – с «Краснодаром», где 
в апреле главным тренером стал бывший рулевой ар-
мейцев Виктор Гончаренко.

***
  В Краснодаре состо-

ялся традиционный тур-
нир по боксу Gladiator-9. 
Северную Осетию на 
соревнованиях пред-
ставили Давид Черно-
зубов и Аслан Каби-
сов. В своем поединке 
единогласным решени-
ем судей Давид одер-
жал убедительную по-
беду над краснодарцем 
Федором Морозовым. 
Боксера подготовили к 
бою тренеры Виталий 
Сланов и Алан Чехоев. 
В поединке Аслана с ма-
хачкалинцем Абубака-
ром Абхалимовым по-
беда была присуждена 
дагестанскому спортсмену. Однако заслуженный тре-
нер России Виталий Сланов не согласился с решением 
судей, отметив, что из шести раундов боксер из Осетии 
точно выиграл пять. Теперь тренерский штаб будет до-
биваться отмены результата боя Кабисова.

***
В Ессентуках с 21 по 24 апреля состоялся открытый 

турнир по боксу среди юношей (2005–2008 гг.р.), по-
священный Дню Победы. В соревнованиях принимали 
участие и спортсмены боксерского клуба «Аллон» из 
Владикавказа. Наши ребята выиграли пять золотых, 
а также по четыре серебряных и бронзовых медалей. 
Чемпионами турнира стали Азамат Дзебисов (30 
кг), Георгий Закаидзе (40 кг), Давид Цалоев (42 кг), 
Георгий Цховребов (44 кг) и Марк Джибилов (46 кг). 
Вторые места заняли Сармат Саракаев (50 кг), Сармат 
Дзебисов (52 кг), Давид Галуаев (60 кг) и Сослан Доев 
(66 кг). Наконец, «бронза» досталась Артуру Гаеву (44 
кг), Дзамболату Гобаеву (54 кг), Азамату Цакоеву (38 
кг) и Тамерлану Тасоеву (48 кг). Оргкомитет турнира 
вручил приз «За лучшую технику» Георгию Цховребо-
ву, а приз «За волю к победе» получил Давид Галуаев. 
К соревнованиям юных боксеров подготовил тренер 
Георгий Цалоев.

***
  Главный тренер сборной России по вольной борьбе 

Дзамболат Тедеев рассказал, что 6–9 мая в Софии 
пройдет мировой лицензионный турнир. Именно там 
россиянам предстоит добыть оставшуюся единствен-
ную олимпийскую путевку в супертяжелом весе до 125 
кг. Эта непростая задача возложена на вице-чемпиона 
Европы, чемпиона России Сергея Козырева, полу-
чившего неоценимый опыт на недавнем соревновании 
Старого Света в Польше. Для того чтобы получить ли-
цензию, необходимо выйти в финал турнира в Болгарии. 

Вячеслав СТЕПАНОВ.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

                 

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

(14+)

              30 апреля                                    Н. Саламов

 «НЕВЕСТКИ ЗАЛИ»
Начало спектакля в 18 часов.

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 
25-17-37, 25-11-42.  Принимаются коллективные заявки.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

Музыкальный триумф 

В концертном зале Детской школы искусств г. 
Владикавказа подвели итоги III Северо-Кавказского 
конкурса юных исполнителей «Золотая свирель». 

В этом году он проходил в онлайн-
формате и объединил 93 участника 

со всего СКФО. Председателем жюри 
выступила профессор Московской го-

сударственной консерватории им. П.И. 
Чайковского Ксения Кнорре. 

В программе конкурса прозвучала 
классическая музыка по четырем номи-
нациям: фортепиано, вокал, духовые и 
народные инструменты. Гран-при был 
присужден учащейся Детской музыкаль-
ной школы № 1 им. П. И. Чайковского 
Ладе Шаталовой в номинации «акаде-
мическое пение». Лауретами I степени 
по представленным номинациям стали 
Арина Джанаева (фортепиано), Идар 
Балкаров, Никита Чабанов, Ростис-
лав Статейко (народные инструмен-
ты), Виолетта Тигиева, Александра 
Сеченко (эстрадно-джазовый вокал), 
Сусанна Манукян, Мирон Темирканов, 
Елизавета Хабиева (академический во-
кал), Арина Чугунова, Валерия Бола-
таева и Константин Наниев (духовые 
инструменты).

«Конкурсный отбор, несмотря на 
дистанционный формат, проводился 
очень тщательно. Жюри отметило, что 
музыкальный уровень участников из 
Северной Осетии очень высокий, это не 
может не радовать. Само награждение 
проходило уже офлайн, в торжествен-
ной обстановке. К сожалению, не все 

участники из соседних республик смог-
ли приехать. Но тем не менее итоги были 
подведены. 

Конкурс получил только положитель-
ные отзывы. Как дети, так и родители 
остались довольны участием. Поэтому 
в дальнейшем мы планируем и дальше 
проводить «Золотую свирель», − сказа-
ла директор Детской школы искусств 
г. Владикавказа, народная артистка 
РСО–А Земфира Хестанова. 

Ю. СЛАНОВА.

аттестат о среднем (полном) 
общем образовании  А-7892968, 
выданный в 2001 г. МБОУ «СОШ 
с. Кадгарона» Ардонского райо-
на на имя АБАЦИЕВА Влади-
мира Маирбековича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

КОМЕДИЯ
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